

官報號外

明治三十九年二月二十三日 神曜日

金曜日

印刷局

○第一十二回 帝國議會衆議院議事速記錄第八號

明治三十九年二月二十二日(木曜日)午後一時五分開議

議事日程 第七號 明治三十九年二月二十二日

午後一時開議

第一 國債證券ノ取引所稅廢止ニ關スル法律案(政府提出)

第二 右議案ノ審査ヲ付託スヘキ委員ノ選舉

第三 陸海軍ニ屬スル臨時事件費特別會計終結ニ關スル法律案(政府提出)

第四 災害地方田畠地租免除ニ關スル法律案(長谷場純孝外四名提出)

第五 市制中改正法律案(森田卓爾外二名提出)

第六 町村制中改正法律案(森田卓爾外二名提出)

第七 警視廳廢止ニ關スル建議案(江間俊一外二名提出)

第八 精神病學科設置ニ關スル建議案(山根正次外二名提出)

第九 (特別報告第一號)田租特免ノ請願外百九十三件(委員長報告)

第十 (特別報告第二號)蘭輸入稅廢止ノ請願外一件(委員長報告)

第十一 (特別報告第三號)關稅輕減及稅關檢查手續變更ノ請願

○議長(杉田定一君) 是ヨリ諸般ノ報告ヲ致シマス
(書記朗讀)

議員ヨリ提出セラレタル議案左ノ如シ
裁判所構成法中改正法律案

(左)報告書ハ朗讀ヲ經サルモ參照ノタメ茲ニ掲載ス

民法施行法中改正法律案

指定セラレタル委員左ノ如シ

宮古啓三郎君

田中定吉君

宅地地價修正法案外一件

本出保太郎君

澤田佐助君

古賀庸藏君

初木卿太郎君

林謙三君

入江武一郎君

矢島浦太郎君

花井卓藏君

山崎 良純君 小田 文行君
丹尾 輞馬君 嶺山 時善君 合田 福太郎君
東北三縣凶作地窮民救恤ニ關スル建議案

委員長及理事左ノ通り當選セラレタリ
地租條例ヲ北海道ニ施行スル件ニ關スル法律案
委員長 濱名 信平君 須藤 嘉吉君 福井 三郎君 晴登君
宅地地價修正法案外一件

委員長 遊田 研吉君 佐藤 虎次郎君 寺井 純司君 福井 三郎君 晴登君
地租條例ヲ北海道ニ施行スル件ニ關スル法律案

委員長 江原 素六君 理事 理事
災害地方田畠地租免除ニ關スル法律案

委員長 長谷場 純孝君 理事 理事
渡良瀬川沿岸地方特別地價修正法律中改正法律案

委員長 高橋 安爾君 理事 理事
未成年者飲酒禁止法案外一件

委員長 根本 正君 理事 理事
東北三縣凶作地窮民救恤ニ關スル建議案

委員長 福井 三郎君 理事 理事
鹽專賣法中改正法律案

委員長 島津 良知君 理事 理事
明治三十七年度豫備金支出ノ件(承諾フ未フル件)外五件

委員長 加藤 政之助君 理事 小林 伸次君
○議長(杉田定一君) 是ヨリ會議ヲ開キマス、御誇リ申スコトガアリマスが、内貨甚

マセヌカ

○議長(杉田定一君) 御異議がナイト認メマス、許シテ御異議ハゴザイマセヌカ

一日ヨリ十日間ノ請暇が出テ居リマス、許シテ御異議ハゴザイマセヌカ

○議長(杉田定一君) 御異議がナイト認メマス、許シテ御異議ハゴザイマセヌカ

止ニ關スル法律案第一讀會、議案ノ朗讀

國債證券ノ取引所稅廢止ニ關スル法律案

(書記朗讀)

第一 國債證券ノ取引所稅廢止ニ關スル法律案(政府提出)

國債證券ノ定期賣買ニ付テハ取引所稅及非常特別稅ヲ課セス

(大藏大臣法學博士阪谷芳郎君登壇)

○大藏大臣(法學博士阪谷芳郎君) 本案ハ公債ノ取引ヲ盛シナラシムルト云フコトノ必成ルベシ維持スルヤウニ致シマスルニハ、此取引所ノ取引ヲ盛シナラシムルト云フコトノ必要ヲ感シマシテ、此法案ヲ提出致シマシタ次第アゴザイマス、極メテ簡単ナル法律案アゴザイマス、御協賛ヲ仰ギタイト考ヘマス

○早速整爾君 チヨット今ノ御説明が分ラナカツタノデスガ、國債證券ノ價格ヲ維持スル必要ガアルト云フヤウナ御言葉ガアツヤウニ聽取リマシタ、ソレハドウ云フ次第アルカ、モウ少シ詳シク御説明ヲ願ヒタイ、ソレカラ國債證券ノ取引ヲ圓滑ニスルト云フタメニ、此取引所稅ヲ免ズルト云フコトノ必要ガアルカ、ドウガ、更ニ御尋致シタインデアリマスガ、モウ少シ詳シク其の必要ヲ御辯明ラ願ヒタイ

(大藏大臣法學博士阪谷芳郎君登壇)
○大藏大臣(法學博士阪谷芳郎君) 唯今此取引所ノ上ニ於キマシテハ、公債證券ノ取引ト云フモノハ殆ド無イノデ、稅ノ收入モ極メテ僅々タルモノデアリマス、ソレデ此公債證書ガ一般所持人ノ便利ヲ感シマスト申シマスルノハ、取引所ニ於キマシテ盛シニ取引セラレテ、何時アモソレガ現金ニ變ルコトノ出來ルヤウナル便利ヲ持ツト云フコトガ極メテ必要ナリマス、ソレ故ニ政府ニ於キマシテハ、收入モ殆ドナイヤウナ此稅ニアリマスルノデ、之ヲ廢シマシテ取引所ノ公債證書ノ取引ノ今一層發達スルヤウニ期シタイト考ヘマス、ソレ故ニ取引所ノ公債證書ノ取引ニ便宜ヲ與ヘルガタメニ、此稅ヲ廢シタイ、斯ウ云フ趣意アリマス

○早速整爾君 チヨット唯今ノ御説ニ付イテ御伺ヒシタインデアリマスガ、是マテ國債證券ノ取引ト云フモノガ、誠ニ僅ケアツタト云フコトハ、此課稅ガアツタメニ、國債證券ノ取引が僅カニ過ギナカツタト云フノデアルカ、此取引所稅ヲ廢メテシマヘバ國債證券ノ取引ト云フコトが盛シニナルト云フ御推定アルカ、稅ガアツテモ尙且國債證券ト云フモノハ、今日以後ハ取引が盛シニナルト云フ傾キガアルノデハナイカドウカ、ト云フノハ政府ハ昨年此開戦ノ當時ハ、國債證券が市場ニ於テ賣崩サレルト云フコトガ、政府ノ御方針トタメニ此取引所稅ト云フモノハ矢張謀スル必要ガアルト云フコトハ、唯課稅ヲ免ズルト云フコトヲ聞イテ居ルサウスルト公債ノ價格ヲ維持スルト云F必要ノ上ガラ往ツテ、其課稅ヲ免ズルト云フコトハ、是ハ前内閣ノ話デゴザイマスルケレドモ、公債ノ賣崩シラ憂フルト云フ政府ノ御方針アツナラバ、却テ此課稅ヲ免ズルト云フコトガ、政府ノ御方針ト違ヒハシマイカ、國債證券ノ取引ヲ圓滑ニスルト云フコトハ、唯課稅ヲ免ズルト云フコトデモテ能フト云フ、政府ノ御方針アレバ、是マテノ御方針ト其間多少矛盾スルトコロガアリハシナシカト思フニアリマス、其點ニ付イテ更ニ御説明ラ願ヒタイト思ヒマス

○大藏大臣(法學博士阪谷芳郎君) 此課稅ヲ免ズルト云フコトガ、國債證書ノ取引ヲ盛シナラシムルノ一ツノ手段ト考ヘマスノテ、即チ唯今デハ取引所ニ公債證書ノ上云フノガ殆ドナインデ、之ヲ盛シナラシメルニハ、此稅ト云フモノヲ撤去スルト云フコトガ一つノ手段アラウ、之ヲ撤去スレバ總テノコトガ盛シニナルトハ、政府ハ言ハヌノ

(「異議ナシ」ト呼フ者アリ)

○議長(杉田定一君) 御異議がナイト認メマス、齊藤良輔君病氣ニ付、二月二十

日ヨリ十日間ノ請暇が出来テ居リマス、許シテ御異議ハゴザイマセヌカ

○議長(杉田定一君) 御異議がナイト認メマス、許シテ御異議ハゴザイマセヌカ

四、災害地方田畠地租免除ニ關スル法律案、第一讀會ノ續、委員長報告——長谷場純孝君

第四 災害地方田畠地租免除ニ關スル 法 第一讀會ノ續(委員長)

(長谷場純孝君登壇)

律案(長谷場純孝君外四名提出)

(報告)

○長谷場純孝君 災害地方田畠地租免除ニ關スル法律案、委員會ノ經過ト結果ヲ御報告致シマス、此案ハ既ニ諸君ノ御承知ノ通東北三縣ヲ始メトシテ、天候ノタメニ非常ノ災害ヲ被フタトコロノ縣々が多イノデゴザイマス、ソレニ對シテ地租ヲ特免スルト云

ブ法律案デアルノア、全體昨年ハ我同胞中ノ壯丁ノ數十萬ハ外ニ出テ國事ニ盡シ、又内ニ在ル者ハ數層ノ稅ヲ負擔シテ、隨分困難ヲ極メツ、アル半バニ、天不幸ヲ降シテ、或地方ハ此災害ヲ被フタノアリマス、故ニ是ノ如キ事ハ稀ニアルトコロノ事實ナアル、斯

ウ云フ場合ニ於テ地租ヲ特免スルハ相當ノ所爲デアルト云フコトヲ認メマシテ、此法律案ヲ提出シタ所、以テアリマス、而シテ昨日委員會ヲ開キマシテ、當局者モ出席セラレマシタガ、此本案ニ對シテハ大藏大臣ハ政府ヲ代表シテ、全案ニ向シテ同意ヲ表セラレタ

ノアリマス、唯此第三條ノ次ニ第四條ヲ加ヘテ、第四條ヲ第五條ニ繰下ケルト云フコトノ修正ヲ加ヘテ決定ヲ致シマシテ、即チ其第四條ノ修正案ハ御手許ニ配付シテゴザイマセウケレドモ、念ノタメニ茲ア一應朗讀致シ置キマス、「第四條、本法ニ依リ地租ヲ免除セラルヘキ土地ニ付テハ既ニ徵收シタル地租ハ之ヲ還附ス」即チ是ガ第四條ニナリマシテ、提出案ノ第四條ガ第五條ニ繰下ケルコトニナラノデゴザイマス、是ダケノ修正ヲ加

ヘテ本案ハ可決ヲ致シマシテ、御参考ノタメニ一言述べ置キマスガ、本年ノ天候不良ノタメニ田畠ノ災害ヲ被フタ縣ハ多數ゴザイマスケレドモ、其中ノ重モナルモノヲ凡ソ調査シタモノ——是ハ正確ナセノデハナカ、凡ソ調査シタモノノが當局者ノ答ニ據リマスト、宮

城縣ア地租ガ七十六万七千圓、巖手縣デ二十五万五千圓、福島縣デ八十四万七千圓、埼玉縣デ一千二百圓、山縣梨デ二千圓、靜岡ガ四千八百圓、長野ガ一万六千餘圓、栃木ガ四万四千圓餘、茨城ガ一万七千圓、群馬ガ十九万千圓、秋田ガ二千圓、富山ガ四千圓、凡ソ斯ウ云フコトニナラテ居ルノデゴザイマス、本案ハ最モ吾々が考

デハ、此場合ニ處シテ適當ノ法律ト存ジマスカラ、成ルベク滿場一致ヲ以テ、速ニ御可決アランコトヲ希望致シマス

○久保伊一郎君 チヨット大藏大臣ニ質問ガアル、此第一條ニハ收穫皆無ニ歸シタル田畠ノ地租トアリマスガ、此收穫皆無ト云フモノノナケレバ、免除ヲシナイト云フコトニナッテ居リマスガ、本員ノ聞クトコロニ據リマスト、先づ普通作ヨリ一割若クハ一割半ノ作柄アル、斯ウ云フコトヲ聞イテ居ル、此法文カラ見マスト收穫ガ一ヶタ場合ト云フヤウニ解釋が出來マスガ、一割半若クハ二割或ハ三割ト云フヤウナ場所ハ、如何ナルコトニ致サル、ノテアルカ、ソレカラ又既ニ二十八年度ハモウ水田ノ如キ、若クハ畠地ノ如キハ收穫ハ取入レテシマッテ居ル、取入レテシマッテ穫ラザル或ハ稻草ノ莖デモ或ハ刈取ッテ、少シモ無イヤウニナラ所モアレバ、又ハ自然ノ結果ニ依シテ、倒レテナクナシシマウテ居ルモノモアラウト、思フ、サウ云フモノハ豫メ大藏省ニ於テ正確ノ調査が居イテ居ルモノアルカ、サウ云フ所ハ如何ナルモノヲ標準トシテ、此免稅ノ歩合ヲ定メルカト云フコトノ二ツヲ承リタ

(政府委員若槻禮次郎君立場)

○政府委員(若槻禮次郎君) 収穫皆無ト云ヒマスコトハ、全ク取レナイト云フコトヲ認定致シマスニハ、サウ五分トカ一割トカ云

スマダモ、尙取レテ居ルト云フヤウナ認定ノ仕方ハ致シマセカラ、ソコハ自然御尋ニナルヤウナモノハ、收穫皆無ト見ルノデゴザイマスガ、法文ノ意味ヲ御尋ニナレバ、全ク取レナリ、斯ウ云フコトニナリマス、ソレカラ證跡ノ既ニナクナラモノハドウスルカト云フ御尋、是ハ元來證跡ハ出願スル者ガ證明シマケレバナラヌノア、證明ノナイモノハ政府モ認メル譯ニイキマセヌ、併ナガラ此證明ハ方法ガ限リテゴザイマセヌカラドンナ方法デモ收穫ガナカヲト云フコトガ認メ得ラル、方法ヲ以テ證明致シマスレバ、之ヲ認メルノデゴザイマス

元來證跡ハ出願スル者ガ證明シマケレバナラヌノア、證明ノナイモノハ政府モ認メル譯ニイキマセヌ、併ナガラ此證明ハ方法ガ限リテゴザイマセヌカラドンナ方法デモ收穫ガナカヲト云フコトガ認メ得ラル、方法ヲ以テ證明致シマスレバ、之ヲ認メルノデゴザイマス

○久保伊一郎君 チヨット尙モウ一應伺ヒマス、一割若クハ一割半ノモノハ皆無ト見ルト云フ大藏政府委員ノ辯明デアリマス、サウスルト三割位ノモノモ矢張リ、皆無ト見ルノデアリマスカ、(「無用々々ト呼フ者アリ)無用デナ

「採決々々」無用々々ト呼フ者アリ)

○議長(杉田定一君) 別段答辯モナイヤウデアリマスカラ、採決致シマス——本案ニ付イテ一讀會ヲ開クヤ否ヤト云フコトニ付イテ採決ヲ致シマス——二讀會ヲ開クト云フセヌカ

「採決々々」無用々々ト呼フ者アリ)

○議長(杉田定一君) 御異議ガナイト認メマス

○元田肇君 直チニ御聞キニラムコトヲ望ミマス

○議長(杉田定一君) 元田君ノ發議通、直チニ二讀會ヲ開クコトニ御異議ハゴザリマセヌカ

「異議ナシ異議ナシト呼フ者アリ」

○議長(杉田定一君) 御異議ガゴザイマセヌカラ、直チニ二讀會ヲ開キマス

○元田肇君 直チニ確定セラレントラムコトヲ望ミマス

○駒林廣運君 施行期日ト云フコトバ、ドウ云フコトニナラテ居リマスカ

〔法令ヤタ採決々々ト呼フ者アリ〕

○議長(杉田定一君) 本案ニハ委員會ニ於テ修正ガゴザイマスガ、委員長ノ報告通御異議ハゴザイマセヌカ

〔「異議ナシ異議ナシト呼フ者アリ」〕

○議長(杉田定一君) 御異議ハナイト認メマス

○恆松隆慶君 唯今ニ二讀會デアリマスカ

○議長(杉田定一君) 二讀會アリマス

○恆松隆慶君 ソレアハ直チニ二讀會ヲ開イテ確定セラレントラムコトヲ望ミマス

○議長(杉田定一君) 恒松君ノ發議ノ通、直チニ第二讀會ヲ開クコトニ御異議ハゴザイマセヌカ

〔「異議ナシ異議ナシト呼フ者アリ」〕

○議長(杉田定一君) 御異議ハナイト認メマス、直チニ第二讀會ヲ開キマス、二讀會決議通り御異議ゴザイマセヌカ

災害地方田畠地租免除ニ關スル法律案(長谷場純孝君外四名提出)

〔異議ナシ異議ナシト呼フ者アリ〕

○議長(杉田定一君) 御異議ハナイト認メマス

○議長(杉田定一君) 恒松君ノ發議ノ通、直チニ第二讀會ヲ開クコトニ御異議ハゴザイマセヌカ

〔「異議ナシ異議ナシト呼フ者アリ」〕

○議長(杉田定一君) 御異議ハナイト認メマス、本案ハ確定致シマシタ

○議長(杉田定一君) 日程第五、市制中改正法律案第一讀會ヲ開キマス——森田卓爾君

○荒川五郎君 第五 市制中改正法律案(森田卓爾君外二名提出) 第一讀會
今ノ第五第六ハ一緒ニシテ議事ニ附セラレントヲ希望致シマス

○議長(杉田定一君) 唯今荒川君ノ發議ノ通、第五第六トヲ同一ノ議ニ附スルト云
フコトニ付イテ、御異議ハゴザイマセヌカ

○議長（杉田定一君）御異議ハナイト認メマス兩案合併シテ議二附シマス
〔異議ナシ異議ナシト呼フ者アリ〕

市制中左ノ通改正ス
第九條第二項中「又公權剝奪若クハ停止ヲ附加ス可キ重罪輕罪ノ爲メ公判

第六回 町村制中改正法律案(森田卓爾君外二名提出) 第一讀會

町村制中左ノ通改正ス

ニ付セラレタルトキハ其裁判ノ確定ニ至ルマテ「ヲ削ル
〔森田卓爾君登壇〕

ハ……ソレデ兩法同時ニ説明ヲ致シマス、是ハ市制ト町村制ノ中ニ公民權ヲ停止セラル、コトニ關スル條項ヲ、タクタ一ツ變ヘタイト云フノデゴザイマス、現行法ニ據リマスルト、

公民権ノ停止セズル、場合ガ五ツアルヤウニカ六居ル第一ハ財産ノ缺乏シ自チ莫仕限
家資分散破産ノ宣告ヲ受ケタトキ、第二ハ納稅ノ義務ヲ怠ル、即チ租稅滯納處分ヲ
受タトキ、第三ハ重罪ノ刑ニ處セラレテ確定シタトキ、是ハ始メカラ公民権ヲヘテナイ、

ソレカラ第四ハ輕罪ノ刑ニ處セラレテ裁判ガ確定シタトキ、是ハ法文ノ書方ハ公權停止中ノ者ト書イテアリマスルガ、是ガ第四ニナル、第五ハ犯罪ノ、即チ重罪輕罪ノ疑ヲ受

判二附セラレテ其裁判ノ確定ニ至ルマテ、ト書イテゴザイマス、抽象的ニ申シマスルト、重輕罪ノ嫌疑ヲ受ケタモノト云フコトニナル、此第五ノ一番始メノ嫌疑ヲ受ケタ場合ニ公

權ヲ停止スルト云フ、一箇條ヲ取除ケタイト云フノガ、本案ノ趣意デヨザイマス、ソレデ公
民權ト云フモノガ停止セラレテ居リマスルト云フト、或時ニハソレガ恢復セラル、コトニナッ
テ居リマスルガ、何ンデモ犯罪ノ嫌疑ヲ受ケルヤウナヤツハ、一時停止シテ置イテ毛宜イザヤ

ナイカト云フヤウナ輕イ考ノヤウニ見エマスガ、其實餘程重大ノ影響ヲ及ボス、此停止ト云フコトハ、ソレ自身ガ唯今ノ他ノ法律ニ依シテ、即チ郡制府縣制ト云フ法律ニ據リマス

ハト 総理此請員——縣會議員 田村會議員 郡會議員 朝ハ公吏等ハ必ス其公民權ヲ持テ居ラヌケレバ、其職ヲ維持スルコトハ出來ヌコトニナシテ居ル、即チ公民權ノアルト云フコトハ、被選資格ノ一ツトナシテ居ル、ワコニテ唯今ノ市制若クハ町村制ノ第九條ノ一項デモサテ、犯罪ノ嫌疑ヲ受ケテ、公判三附セラレマスト云フト、公民權ガ停止ニナル、停

止ニナッタ結果トシテハ、其人ガ若シ縣會議員ナラ、縣會議員ハ直チニ退職者ニナル、外ノ議員モ其通——郡會議員モ其通、其他ノ公吏其他ノ名譽職モ其通デアル、所ガ是ハ退職者ニナリマスト、ナッタ後ドテ公判ガトウナルカ、若シ其事件が無罪トナルト、無罪ニナッタカラト云ウテ、元ノ縣會議員、郡會議員ニナレルカト云フト、モウ失格者アルカラナレヌ、斯ウ云フコトニナリマスカラ、ドウカ最後ノ犯罪ノ嫌疑ノアリタル場合ニハ——掛、タ場合ニハ公民權ヲ停止スルト云フコトハ止メテ戴キタイト云フコトデアリマス、ドウカ委員付託ニセラレント可決セラレンコトヲ望ミマス。

○元田肇君 是ハ兩案共ニ九名ノ委員ヲ議長ヨリ指名セラレテ、兩案共ニ同一委員ニ付託セラレンコトヲ望ミマス。

○議長杉田定一君 元田君ノ發議通、兩案ニ付イテ九名ノ委員ヲ議長指名シテ、

即チ同一委員ニ付託シタイト云フコトニ付イテ御異議ハゴザイマセヌカ
〔「異議ナシ異議ナシ」と呼フ者アリ〕

○讀長
○杜日定一君 德異譜八九
○一語不二 日稿第七
○藝初稿

第七 警視廳廢止ニ關スル建議案

右建議ス

○江間俊一君 私へ警視廳廢止二關スル建議案ノ趣旨是がア述ヘヤウト思ヒマス、既ニ御手許ニ廻ツテ居リマスカラ、御承知デハゴザイマスルガ、一應念ヲ入レテ朗讀ラ致シマス、「政府ハ速ニ警視廳ヲ廢止シ其所管事務ヲ東京府ニ移スヘシ、右建議ス」警視

廳廢止ニ關スル建議案ノ理由書「警視廳廢止ノ議ハ世論ノ殆ト一致スル所ナリ故ニ今敢テ其廢止スヘキ所以ニ反覆禦說スルノ要ナシト雖モ其大綱ヲ列舉セハ少クトモ左四箇勤カズハカラナレ理由。」ト言く、第一特准、准重、日半、トノ、第一二七

力濫用ノ弊アルコト、第三事務ノ統一ヲ缺クコト、第四獨立官衙トナスノ理由ナキコト」本案ニ付キマシテハ既ニ請願委員會、又ハ豫算案ノ時分ニ隨分十分ナ議論ヲセラ

レタ方モアシタノテアリマス、或ハ大勢ハ既ニ極ニ居ルカノ如クニ思シテ居ラル、ヤウニ考ヘマス、併ナガラ私見ル所ハ尙大イニ之ヲ論シテ諸君ノ濟度スル餘地ガアラウト思フ、西園寺内閣ニアルカラ、少ナ警ヲ引クヤウアリマスガ、彖ナキ農主、度ノ難シト申シマスレ

ガ、既ニ本案ニ付イテ反対セラル、諸君モ、改良ヲシナケレバナラヌト云フ、一道ノ光明ハ認メテ居ルノデアル、若シ是ガ蠻男内閣デアリ、又蠻勇内閣ノ與黨デアツタナラバ何ト言フ、

九月五日、駒形署へ追査、犯を解いた者が五百九十二人、因て死シタルモノが七人、政府へ別ニ不都合ナリトハ認メナイ、因テ改良スル見込ハナイ、トスウ言フニ相違ナイ、蠻勇内閣ナラサウ云フデアルケレドモ、既ニ改良ヲセネバナラスト云

「一道ノ光明ヲ認メラレタ以上ハ、所謂縁アル衆生テ、蠶勇内閣ノ如キ縁ナキ衆生チャ、ナイノデアル、故ニ大ニ是カラ私ハ警視廳ヲ廢止スヘキ理由ヲ十分ニ論シテ、サウシテ彌陀ノ淨土へ諸君ヲ導カウト思フノテアル、（一迷惑極マルト呼フ者アリ）警視廳廢止ノ不

官報號外
明治二十九年一月一二三日
衆議院議事速記錄第八號

スル—— 犯罪者ニ相當スル、即チ悔悟シ能フダケノ刑ノ盛り方ガ付イテ居ル、必ズ罰スルト云フ例ヲ示セバ、先づ犯人自カラハ悔悟シテ再ビ之ヲ犯サヌコトニナル、ソレカラ又他人モ是ガ警戒トナシテ真似シシナイト云フ效果ヲ生ズルノデアル、此效果ヲ生ムテ始メテ世ノ中ノ治安ヲ保チ、或ハ秩序ヲ維持スルコトが出來ルノデアル、此勵キが不十分デアッタナラバ、ナアニ東京ノ警視廳ハ富日ダカラ、御江戸ノ真中テ人ヲ殺シテモ縛リシコハノ真中ヲ夜分ニ道中スルニ、殆ド臺灣ノ生番ノ僻地ヘ往ツテ道中スルヤウナ心持ヲ生ズナイ、旨ク往ケ殺シ得アルト云フ考ヲ持ツカラ、ドシヽ異似ヲスル者が出来ル、一度人ヲ殺シタヤツモ、二度モ三度モ、所謂一度ビシ三度ビスルコトニナル、斯様ナ次第デゴザイマシテ、行政ノ不行届、司法警察ガ、カラ見ルベキモノモナイ、是ニ於テ御江戸ス様ナ問題ハ古イモノア宿題アル、昨年ノ九月五日六日ノ騒擾事件カラ始マッタノテハナイ、即チ警視廳ヲ改良シナケレバナラヌト云フノハ、モウ多年ノ宿題ニナツテ居ルノル結果ヲ見ルノアル、世界ノ日本、日本ノ東京、鞆轂ノ下が此有様アル、如何ニシテモデス、吾々が何トカ言ハナケレバ相濟マヌノデアル、乗置カレヌノデアル、私ハ言フテス、云フ問題デハナイ、一步進ニア警視廳ヲ廢止シヤウト云フ問題ニナルノデアル、警視廳ヲ廢シテ假リニ私ノ主張スル如ク、警視廳ヲ廢シテ警察事務ヲ東京府知事ニ移スト云フコトニナレバ、ドウデアルカト云フト、矢張此改良ヲシナケレバナラヌノデアル、今申スヤウデアル、併ナガラ私が茲ニ警視廳廢止ノ建議案ヲ出シグノハ、斯様ナ所謂警察ノ改良トナコトデハ到底安寧秩序ヲ保ツコトへ出來ヌノデアル、故ニ改良論ハ今日ニ止マラス、吾々ノ目的ヲ達シテ、警視廳ヲ廢シテ後モ、ドシヽ吾々議論シナケレバナラヌノデアル、テ私ガ警視廳廢止ヲ主張スル主眼ハ、警察ノ改良ト云ファウナ問題以上ニ上ツテ居ルト云フコトハ、豫メ御記憶ヲ願ヒタイト思フノデアル、是ノ如ク警視廳ナルモノハ甚ダ不能有害物デアルノデゴザイマスルガ、即チ有害ナル點ヲ尙試ミニ茲ニ舉ゲテ見マヌレバ一朝何カアルト何時デモ此警視廳ト云フモノハ、藩閥ヲ土臺ニシテ、所謂内閣諸公ヲ保護スルト云フコトヲ第一ニ置イテ、人民ハ第二位ニ何時デモ置ク、何事ガアツテモ、マア第一ニ第二ニ置クノハ暫ク措イテ、主人ト番頭ヲ間違ヘテ保護スルノテ、是ハ暫ク恕ヘニシテ見テモ、甚シキニ至ルト、人民ヲ敵視スルノデアル、露西亞人カ何カノヤウナ考ヲ持ツテ扱フ、則チ昨年九月ノ五日六日ノ騒擾事件ノ如クアル、全ク東京市民ヲ彼等ノ敵ト心得テ居ル、無暗ニ斬リマクト云フ考ヲ持ツテ居ル、(「聲が低イ」ト呼フ者アリ) 東京市民ニアリマス、四五年前ノコトデアリマシタガ、或警視總監ガ新聞屋ガヤカマシクテ、藩閥ノ内閣維持ガ出來ナケレバ、オレヲ警視總監ニスレバ、新聞屋ヲ虐ケル位ハ屁デモナイ、又代議士ガ彼是議會テ小ヤカマシイコトヲ云テ厄介ニナルナラハ、拙者ヲ警視總監ニスルトガアル、例ヘ會社トカ銀行ガ悪口ヲ書カレテハ困ルカラ、御遺物ヲ持ツテ往クト、是ナラバ、是モ亦操縱シテ見ヤウ、サウ云フ操縱ヲスルニハ、警視廳ニ限ル、拙者ニ任せロハ脅喝取罪アルト云ツテ又フンゾカマヘル、ドシヽフンジベルノデ、新聞記者モ一時ハ避易シテ餘り惡口ヲ書カナクナツクノデアル、或ハ代議士ナドニ向ツテモ種々ナル非行ヲ許イテ——或ハ非行ガナクテモソラ取ツシカマヘテ、之ヲ苦メルト云ファウナ筆法モコト隨分澤山ナ議員ヲ操縱シタト云フ事蹟モアル、元來警視廳ヲ置ク目的ハ左様ナ

モノナルマイト思フ、肝腎ノ本職ノ方ニハ眞暗テアテ、サウシテ斯様ナ志士ノ迫害、新聞記者ヲ迫害シ、選舉ニ干渉スルコトノ一點張、其方ニ頭ヲ置イテヤシテ居ルカラ、其結果東京市ハ臺灣ノ生番地ヲ道中スルヤウナ感ヲ生ズル結果ニナルノアル、ソレデ司法ドウスレハ矯正スルコトが出來ルカト云フコトハ、無論吾々が研究シナケレバナラヌコトデアル、内務大臣ノ原君ノ如キモ、改良ダケハ既ニ贊成シテ居ルノデ、何カ腹案ガアルヤウデアリマスガ、拙者ノ見ル所デハ、改良シ得ル點モアルノアリマス、或方法ニ依レバ改良シテ一部ノ弊害ヲ去ルコトハ出來ルノアル、ケレドモ進シテ選舉ノ干涉アルトカ、或ハ志士ノ迫害アルトカ、新聞記者ヲ迫害スルトカ云フ點ニ至シテハ、全ク警視廳ヲ廢シテ、斯様ナ權力過大ナ警視總監ト云フモノヲ置イタ以上ハ、到底此弊害ヲ除クコトハ出来スト私ハ斷言スルノアリマス、ツレハ人民ヲ不親切ニ扱フ、蹴ル、殺スト云フヤウナ事柄ハ是ハ改良ノ方法ガ一ツアル、別ニ原君が御研究ニナラヌデモ、結局刑法ヲ厲行スレバ、此弊害ダケハ私ハ止メルコトが出來ルト思フ、則チ刑法ハ人ヲ殺シテ者ハ死刑ニ處スル、謀殺ノ犯人ハ死刑ニ處スルト云フ規定ガアル、此法律ノ厲行サヘスレバ、或ハ巡查が人民ヲ殺スルト云フ弊害ダケハ矯正スルコトが出來ルト私ハ信ズルノアル、例ヘバ昨年九月ノ五日六日ノ騒擾事件ノ如キ、斯様ナ事件ヲ再ビ無イヤウニスルニハ、犯罪必罰ノ例ヲ示シサヘスレバ、必ズ弊害ヲ矯正スルコトが出來ルト思フ、巡查等が此良民ヲ斬ル殺スト云フヤウナ、是ハ巡查等ノ意思ヲ斬ラモノアヘナイト思フ、私ハ必ず長官ノ命令ヲアラウト思フ、人民ヲ保護シナケレバナラヌ巡查ガ、命令モシナイノニ無闇ニ目ヲ閉デテソコヘ見物ニ出テ來テ居ル者ヲ滅多矢鱈ニ斬ルト云フヤウナ、馬鹿氣々現象ヲ見ル道理ガナイ、是ニハ必ず命令ヲ下シタ長官ナルモノガアルニ相違ナイ、假リニアリトスレバワレヲ捕ヘテ殺セト云ウア命令ヲシタナラバ、謀殺デザイマスルカラ、是ヲ死刑ニ處スル(ヒヤー)ト呼フ者アリ)所謂刑法ノ厲行ヲスルト云フコトニスレバ、是等ノ弊害目ヲ閉デテソコヘ見物ニ出テ來テ居ル者ヲ滅多矢鱈ニ斬ルト云フヤウナ、馬鹿氣々現象ヲ見ル道理ガナイ、命チ懸テ警視總監ニナル馬鹿者ハアルマイト思フ、其他行政警察ナリ、司法警察ナリ、行届カストコロヲ行届カセルヤウニ改良スルト云フ事柄ハデス、ソレハ警視廳ヲ廢サヌテモ出來ルカハ知ラヌケレドモ、前ニ述ダケハ再ビスルコトハナイデアラウ、即チ若シサウ云フ處分ヲシタナラバ、後ニ警視總監ニナル者ガ八人ヲ殺セト云フ命令ヲ下サヌニ相違ナイ、命チ懸テ警視總監ニナル馬鹿者ハアルマイト思フ、其ハ行政警察ナリ、司法警察ナリ、行届カストコロヲ行届カセルヤウニアルマイト思フ、改良ノ目的ヲ達スルコトハ出來ヌト思フ、例ヘバ新聞記者ヲ無闇ニフンシバツヤウナ、ア、云フ官制ニシテ置イタナラバ、他ノ方面ニ於テ如何ニ致シマシテモ、此一點ニ付イテハ、改良ノ目的ヲ達スルコトハ出來ヌト思フ、間違タコロガ、警視廳ハ何モテ調ベタコロガ、罪モ何モナイ、無罪放免ト云テ、オッ放シタコロガ、警視廳監ハ何モヤウナ、ア、云フ官制ニシテ置イタナラバ、他ノ方面ニ於テ如何ニ致シマシテモ、此一點ニ責任ガナニ、誣告ノ罪ニ處スルコトモ出來ナイ、或ハ又人民ヲ敵ノ如ク扱シテ見テモ、東京市民ハ直接ニ警視總監ヲ監督シテ居ラヌノアルカラ、喧嘩敵ノ如ク扱シテ見テモ、東京市民ハ直接ニ警視總監ヲ監督シテ居ラヌノアルカラ、喧嘩敵ノ如ク扱シテ見テモ、此一點ニイ、言フマテモナク警視總監ハ總理大臣ト知事ノ間ニアツテ、吾々ガ「ナイフ」ヲ斬ラウト思ズモ、骨ノ下ニアル肉ノヤウナモノテ手カ居カヌ、斯様ナ無責任ノ地位ニアツテ、而モ蠻勇アラ振フト云フコトハ、吾々ガドウカ廢メテ貴ヒタイト云フノガ、是ガ警視廳廢止ノ骨髓デアル、或ハ是マテ反對論者モ出マシテ、警視廳ガ惡ルイコトヲスル、警視廳其者ガスルノデハナニ、人其者ガ惡ルイカラデアル、斯ウ云フ反駁ノ議論ガアルヤウデザイマスガ、私ハサウ云フ反對論ニハ一步モ讓ラナイノデ、間違タコロガ、警視廳筋合ガ間違タコロガ、警視廳監ハ何モドウカ此警察權ト云フモノヲ、東京府知事ノ手ニ屬セシメテ、ソウシテ東京府知事ヲ東京府民ヲ代表スル府會議員ガ監督スル、此監督ヲ受ケル府知事ノ手許ヘ移ス、然ラバ將

來警察事務ヲ執ル上ニ付イテモ、府民ニ對シテ責任ヲ持タナケレバナラヌト云フ結果ヲ見ルト思フノアリマス、イカサマ人宜シキヲ得レバツレハドンナ警視廳がアツデモ宜イカ知レナイ、現内閣ノ如キ立憲的態度ヲ執ラル内閣大臣諸公ノ警視廳アレバ、ソレハ是マデノヤウニ人民ヲ敵ニシテ斬ル毆ルト云フヤウナコトハシナカラウト思フデゴザイマスルガ、一朝蠻勇内閣ニ逆戾リスル時分ニハドウアリマス、彼等ガ椅子ニ噛リ付クニモ何カ武器ガナケレバナラヌ、政黨内閣ハ政黨ト云フ地盤ニアリテ居ル、藩閥内閣ハ地盤ガナインデゴザイマスカラ、何カ武器ヲ以テ之ニ當ル、即チ警視廳ト云フモノガ唯一ノ武器ニナツテ居ル、人其宜シキヲ得レバ弊害ハナイケレドモ、若シ内閣ガ不都合ヲスルコトノ出來ナリ方法ニシテ置キタ、即チ警視廳ノ事務ヲ東京府知事ノ手ニ移スト云フノガ、私ノ警視廳廢止ノ根本ノ理由デアル、之ヲ間違ヘテ巡查ガ惡ルイコトト思フ、故ニテス、私ハ如何ナル非立憲ノ内閣ガ出來テモ是マデノヤウナ警視廳ガ不都合ヲスルコトノ出來ナリ方法ニシテ置キタ、即チ警視廳ノ事務ヲ東京府知事ノ手ニ移スト云フノガ、私ノ警視廳廢止ノ根本ノ理由デアル、之ヲ間違ヘテ巡查ガ惡ルイコトヲシタカラ、巡查ヲ廢スルト云フ議論カノヤウニ馬鹿氣タ反駁ガアツモノト思フ、吾ミハナウ云フ馬鹿ナコトヲ主張シタ者ハナイ、又其時分二十年以前ニ於テ、專制政府ハ良クナイ、倒サナケレバナラヌト云フ、志士が絶叫シタコトヲ聞違ヘテ、政府が惡ルイカラ政府ヲ廢シテシマヘト云フヤウニ誤解シタ馬鹿者モナカツタ、漸ク進ンテ世界ノ一等運動シタモハ一人モナイ、絶叫シタ者ハナイ、又其時分二十年以前ニ於テ、專制政府ハ陸海軍ヲ廢スルカ、愈々出デ、愈々奇ナリ、諸君ガ二三十年前ニ專制政體ヲ倒シテ、立憲政體ヲ作ラウトシテ、御運動ニナツタ時分ニ、專制政體ガ惡ルイカラ政府ヲ無クセシタ通、改良ノ一段ハ司法權ノ補助機關タル、或ハ行政警察トカ、司法警察ノ不能ト誤解シタデモザイマスマイ〔ヒヤウ〕ト呼フ者アリ)警察が惡ルイカラ警察ヲ廢スル殆ド專制政體ヲ倒セト云フ議論ヲ無政府ニシロト云フタ議論ト間違ヘタが如キ、隨分愚ナシモ、吾ミノ廢止ト云フヤウナ根本ノ理由ニ至シテハ到底警視廳ヲ存續シテ置イテハ、満足スルコトガ出來ナイト云フコトニ歸著スルノアゴザイマス、此點ハ十分ニ今日モ反駁ノ議論モゴザイマセウカラ伺ヒマスルノデゴザイマスルガ、ドウカ餘リ詰ラナイ反駁、或ハ吾ミノ主張シナイツツボノ反駁ヲセラレナイヤウニ希望スルノアリマス、ソレカラモウ一ツノ反對論ハ斯ウ云フノデアル、免ニ角政治ノ中心デアル、商工業ノ中心デアル此東京ニ於テ、他府縣同様警察部長ニ警察權ヲ任セルト云フハ出來ナイコトデアル、斯ウ云フ議論ガアツヤウニ聞イテ居リマス、是ガチヨクト胡麻化シノ利ク議論デアル、如何ニモ――今ノ東京ト云フ所ハ違テ居ルカラ、違シタモノヲ置カナケレバナラヌト云フヤウニ考ヘルノデゴザイマスガ、是モ具サニ研究シテ見ルト、一顧ノ價值モナニ議論デアル、斯ノナイナウナ、内閣ヲ免職シナケレバ誰ニモ怖イモノハナイト云フヤウナ無責任ノ警視總監詰リ吾ミニ言ハセント、警視總監ト云フモノヲ東京府警部長ノ名ニ變ヘレバツレデ宜シイ、而シテ府知事ノ下ニ隸屬サヘスレバ宜シト云フコトニナル、ソレデトウシテ東京市ノ警察事務ガ執レナインデアル、特ニ府知事ト大臣ノ間ノ子ノヤウナ、何レニ向テモ責任ヲ置カナケレバ、東京府民ノ安寧秩序ヲ保ツコトガドウシテ出來ナイノカ、吾ミニハ一向譯ガ分ラナイ反駁デアルト考ヘル、或ハ東京市ニハ恐レ多クモ陛下が御住居ニナツテ居ル、不敬ノ者ガアツテハイケナイカラ十分ニ權力ノ過大ノヤツガ警衛ヲシナケレバナラヌト言

ガアシテモ、畏レ多クモ皇室ニ向テ不敬ガマシコトシタモノハ一人モアシタコトナナイ、特ニ權力ノ過大ナ總監ヲ置カケレバナラスト云フ 理由ハ毫モナイ、偶々直訴ナドフル者ガアルガ、是ハ巡查ヲ澤山置ケバ捕マヘルニ何デモナイ、之ヲ防グニハ譯ノ分ラヌ非立憲的ノ役人ヲ置カナイデモ、サウ云フコトハ誰ニテモ出來ルノデアル、或ハ内閣大臣ガ皆東京ニ居ルノデアルカラ、特別ニ保護シナケレバナラスト云フコトガアルカモ知レヌ、ソレモ巡查ヲ澤山置ケバ何デモナイ、護衛巡查ヲ附ケテ置ケバ引用スル趣意ハ違フガ、角田君ノ過日ノ御演説ト趣意ハ違ヒマスルガ、成程大臣モ澤山居ルノデ、馬鹿者が出テ足ヲ折シタリ、命ヲ取ッタリスルモノガアルカモ知レヌ、現ニタ例ガアル、角田君ノ言ハレタ如ク、大久保利通公、或ハ森有禮君、大隈伯、斯ウ云フコトガアルカラ、成ルタケ權力ノ過大ナ警視總監ト云フモノヲ置カケレバ、ドウモ心細イト云フ考ガアルカモ知レヌガ、私ハ此三人ノ者ハ自業自得グト思ツテ居ル、大久保カト云フ男ハ、薩摩人ハ互ニ同郷相扶ケルト云フ氣質ヲ持テ居ルニモ拘ハラス、大西郷ヲ倒シテ自分が威張ラウト云フ考ガアタラシク見ヘル、ソレダカラ其黨與ノモノカテ怨マレルノハ當然デアル、森有禮君ニシタトコロガ、本日ノ大臣トシテ大廟ニ向テ不敬ガマシイコトガアツタ、隨分日本ニハ斯ウ云フ場合ニハイロクナモノガ飛出シテ來ル、大隈伯ハドウデアルカ、是モ自業自得、條約改正ノ時分ニドウ云フサマデアル、彼ノ條約ヲ改正シヤウト思ツタノハ、輿論が反對デアル、議會モ反對シタ、而モ御前會議ニ於テモ反對、畏レ多クモ 陛下モ御反對デ、ソレヲ胡麻化シテ、尙裁判官ニ外國人ヲ歸化セタラ宜カラウト云フマデニクダヤツタカラ、是ニ於テ天罰ヲ受ケタノデアル、立憲的ニ萬機公論ニ決シ、輿論ヲ重シテ臣民タル職責ヲ盡ストカ、大廟ニ參拜シタラ、參拜シタヤウニシタナラバ、斯ウ云フモノが出来来ル氣遣ハナイ、又斯ウ云フモノが出来来ル氣遣ハナイ、ソレガタメニ却テ文明ニ赴クノデアル、歴史ヲ讀給ヘ、斯様ナ次第デ、殆ド輦轂ノ下デ、政治ノ中心デ、商工業ノ中心デアルト云フデモ、權力過大ノ警視總監ヲ置クベキ必要ハ毫毛見ナインデアル、アルト云フナラバ蠻勇内閣ガ一ノ武器トシテ志士ヲ迫害スルヨリ外ニ必要ハナイ、桂内閣モ隨分昨年九月ノ五日六日ノ騒擾時分ニハ、桂内閣ヲ威カシタノデアル、人民ガ——桂モ困ヅタシイ、餘程閉口シタラシイガ、是モ自業自得デアル、吾輩ニ言ハセレバ——國民ハ日露戰爭以來膏血ヲ捧ゲ、同胞ノ壯丁ハ骨ヲ曝シ血ヲ流シ、日々幾万ノ生命ヲ擲ゲ、サウシテ露西亞ト戰テ居ラクノデアル、恐れ多クモ 陛下ニハ開戦以來日曜大祭日ト雖モ、政治ヲ鬱ハセラレテ居ルノデアル、此時ニ當シテ講和談判ノ始末ハ何事デアル、空前絶後ノ大屈辱ヲ招ギ、而モ一朝事アツテ 陛下ノ御生母タル中山邸が焼ケタ云フコトヲ、新聞デ聞テ居ルノデアル、講和談判ニ於テ屈辱ヲ招ギ、尙國民ガ此場合ニ於テ大ニ意見ヲ發表シヤウト云フノヲ壓倒スル(「嘘ラ吐クナ」ト呼フ者アリ)尊王家タル彼ノ高山彦九郎、浦生君平等ハ地下デ泣クアラウト思フ、帝國大宰相ノザマハ何デアルカ、斯様ナコトスレバ、國民が騒ぐノハ當リ前ノコトデアル、當然自業自得ト思フ、將來ノ内閣ガ若シモ真面目ニ政治ヲ執リ、國民タルノ本分ヲ明カニシ、帝國ノ宰相ナラ宰相ラシキ仕事ヲシタラ宣カラウ、万機公論ニ決シテヤツタナラバ、昨年九月五日六日ノ騒擾ノアリヤウ苦ガナイ、故ニ警視廳ヲ存シテ置モノハナイ道理デアル、吾ミモ或時分ニハ蠻勇ヲ振ヒタイノデアルカラ、吾ミが天下ヲ取

○楠目玄君 質問ガアリマス、本員ハ此廢止案ニハ精神ヨリ云ヘバ、大ニ同情ヲ表シテ居ル、同情スル一人デアルガ、ドウモ提出者ノ言ヲトコロノ理由ニ依テハ、據處ナクタ例ガ出来ナイト思フ、ソレハ其點ニ付イテ一應分ラナイトコロヲ承リタイ思フ、提出者重モナル理由トスルトコロノモノハ、警視廳ガ權力ヲ濫用シタ、又無能デアル、此二點ガ此廢止案胥子トナクテ居ルト思フ、然ルニ之ヲ如何ニシテ矯正スルカト云フノ點ニ付イテ、府知事ニコト委スル、府縣知事ニ委スルナラバ、之ガ矯正ガ出来ルト云フコロノ今ノ言葉デアル、然ルニ本員等ハ其府縣知事ニ大ニ苦メラレテ居ルコトガアル、即チ明治二十五年ニハ府縣知事が大ニ亂暴ヲヤツテ、則チ警察權ヲ濫用シテ、人ヲ居リ家ヲ燒キ、ソレカ幾ツニモ涉ゲ、サウ云フコトデ、吾ミハ此警察權ヲ濫用ノタメニハ大ニ苦メラレテ居ル一人デアルカラシテ、昨年ノ九月ノアノ亂暴ニ依テハ、大イニ吾ミハ之ニ同情ヲ寄セテ居ル、又府民ハ之ニ依テ怒ルト云フコトニ依テモ、本員ハ大ニ同情ヲ寄セテ居ル、ケレドモ之ヲ以テ府知事ニ此權力ヲ委ネテ此二百万ノ人が能ク安心が出来ルト云フコトハ、ドウシテモ吾ミハ思ハレナインデアル、何トナレバ此濫用ト云フモノハ或ハ此先日以來其人が惡ルイト云フ論モアシタケレドモ、吾ミハサウ思ハナイ、惡ルノハ弊デアル、(「質問ニアラズ、議論デアル」と呼フ者アリ)議論デナイ……改良ヲ求メル矯正ヲ求メルト云フコトハ出來ナイヤウニナル、モウ少シ明カニ其理由ヲ聽キタイ、或時ハ府知事ニ移シタラバ、吾ミノ直接ニ監督スルコトが出来ナイ、自分ノ直接ニ監督ノ下ニアルモノヲ廢シテ、之ヲ府縣知事ニ委スルト云フコトハ、ドウ云フトコロテ安心シ得ラル、カ、ソレガ聽キタイノデアル、此兩點ニ付イテ聽キタイ

○肥塚龍君 今ノハ反對論ヲ唱ヘラル、ノデゴザイマスカラ、直チニ順ラ逐ウテ登壇ヲシテ、合ノ發議ヲセラレタモノハ、登壇シテ發議ヲ御述ベニナツタラ宣カラウ

○議長(杉田定一君) 立川雲平君

○楠目玄君 答辯ガアリマセヌカ、今ノ質問ニハ……

(答辯ノ必要ナシ)ト呼フ者アリ)

○立川雲平君 登壇(立川雲平君登壇)

○立川雲平君 ソリヤ君、答辯ガナインガ宜イノダヨ、ナインガ即チ此案ノ不可ナル所以ダカラ——諸君、此建議案、即チ警視廳廢止問題アリマスガ、是ハ昨年ノ十月十一月頃ヨリ東京市ニ於ケル大分ヤカマシイ問題トナシテ參リマシタ、私ハ東京府トハ申シマセヌ、東京市、殊ニ東京市ノ自治機關ニ於キマシテ、ソレド御決議ニモナツヤウニ承シテ居リマシタ、其故ニ本期議會ノ大問題ノ中ニハ、確カニ此問題モアルコトハ豫期致シテ居タノデアリマス、過日請願委員會ニ於テ當局大臣ノ質問ニ答ヘルトコロノ答辯モ承リマシタ、又紹介議員諸君ノ辯明モ承リマシタ、請願委員會ニ於テハ採用セヌト云フコトニナリマシタ、殊ニ又先日豫算ノ本會議ニ於キマシテモ、警視廳ノ新築費ノトコロニ於テ反対ノ議論ガアル、即チ警視廳ヲ廢スルト云フ議論ガ出マシテ、隨分花々シイ討論モ拜聴シマシタ、是亦論者ノ議論が採用ニナラズシテ、否決ニナツタノデゴザイマス、

是等二箇所ニ於テ既ニ問題トナリマシテ、段々議論ヲ承^タノアルガ、未ダ以テ此問題ノ死活ヲ十分ニ決シタトハ云ヘナカツタ、一ハ請願委員アル、一ハ豫算ノ會アルガタメニ、謂ハバ牛家屯ノ逆襲力、黒溝臺ノ戰位ニナシテ居ル、必ズヤ此問題ヲ活スカ殺スカ、確カニ其形式ニ於テ其場合宜シキヲ得テ問題トナルアルアラウト思ヒマシタガ、果セル哉今茲ニ建議案シテ出マシタ、殊ニ政友江間君之ガタメニ自己ノ立場ヲ換ヘテマニ議論ヲサレタノアゴザイマス、丁度奉天ノ開戰トテモ申シマセウ、是ニ於テ此案ニ止メヲ由^タテ來ル理由ヲ審ニスルコトノ出來ナノハ、自カラ甚ダ耻入ヘル次第ニアリマス、此江間君ノ議論ニ付キマシテハ、後ニ又本問題ノ此四箇ノ理由ニ付イテ議論ヲシタ後ニ、聊彼レ警視廳ノヤリ方ニ付イテ、大イニ攻撃ヲ試ミタノデアリマス故、此警視廳廢スベカラスト云フ議論ハ致シマスケレドモ、警視廳ヲ廢スルコトニ全然賛成ラ致シテ置ギタイ、本員ハ警視廳廢スベカラズト云フ議論ハ立テマスガ、是マデノ警視廳ノヤリ方ニ全然賛成スルモノデハゴザイマセヌ、現ニ前期議會ニ於キマシテ、言論印行ノ自由ニ關スル質問ヲ試ミテ、又本問題ノ議論ニ付キマシテハ、後ニ又本問題ノ此四箇ノ理由ニ付イテ議論ヲシタ後ニ、聊彼レ警視廳ノヤリ方ニ付イテ、大イニ攻撃ヲ試ミタノデアリマス故、此警視廳廢スベカラスト云フ議論ハ致シマスケレドモ、警視廳ヲ廢スルコトニ全然賛成ラ致シテ居ナイ、其弊害ノアルコトモ諸君ト御同意アル、改良シナケレバナラヌト云フ點ノアルコトモ、能ク承知シテ居ルト云フコトヲ一應御廟リ致シテ居ルト云フ御言葉ガアル、私ハ是が甚ダ感心ラ致サヌノデアル、何トナレハ此地方ノ感情ニ依テ議論ヲスルト云フコトガゴザイマシテ、尙一ツノ諸君ノ注意ヲ惹イテ置キタニ事柄ハ、過日來請願委員會、若クハ豫算本會ニ於テ、警視廳廢止論者ノ御議論ヲ承ルニ、或ハ東京市ニ住ム吾々不幸デアルトカ、地方ノ御方々ハ羨シイトカ、長ク東京ニ住シテ御覽ナサイマシト云フ御言葉ガアル、私ハ是が甚ダ感心ラ致サヌノデアルノデゴザイマス、是ヨリ後ニ或ハ我帝國ノ政治機關ノ上ニ大革新ヲ加ヘ、府縣ノ合併ヲシナケレバナラヌ、各省ノ廢合ヲシナケレバナラヌト云フ議論ノ起リマシタキニ於テモ、常ニ地方ノ頭ヲ以テ議論ヲスルト云フコトガゴザイマシテ、到底其眞理ノ存スルトコロヲ見ルコトが出来ナインデゴザイマス、警視廳へ東京府ノ警視廳アゴザト云フ議論ヲスルト云フコトガコトデゴザイマスカラ、ドウカ東京市ノ者ニ取テハ、東京ニ居ル者ニ取テハト云フ御議論ハ、御遠慮アツテ然ルベシト思ヒマス、此議論ガアツテ正々堂々帝國全般ノ政治機關ノ上カラ論下シテ以テ廢スルヤ否ヤト云フコトノ議論ヲ致シテ貴ヒタイト思ヒマス、此過併ナガラ是ハ是レ立憲政治ノ下ニアルトコロノモノガ、常ニ此德義ハ守ラナケレバナラヌコトデゴザイマスカラ、此第一ノ時勢ノ進運ニ伴ウテ居ルカ伴ウテ居ラヌカト云フ事柄ハ、是ヨリ以上ニ進ンテ以テ事實ト、尙詳シキ理由ガ生ジテ來ナイト、直ニ以テ廢スベシト云フ議論ニハナルマイト思フノ正鴉ヲ失ハナイモノアルト信マスカラ、此各項ニ付イテ、是ヨリ聊カ論議ヲ試ミテ往確カニ茲ニアルト云フコトヲ見据ヘルコトが出来マセヌ、幸ニシテ此建議案中ノ理由書トカツト思ヒマス、此第一ノ時勢ノ進運ニ伴ハザルト云フコトガ一ノ條目、サウシテ元々川路大警視が佛國巴里ノ警視廳ノ事柄ヲ取調ベテ、之ニ模倣シテ、即チ專制、寧可壓制ノ遺物アルト云フヤウニ書イテゴザイマス、是ハ雙方ノ議論ノ立テヤウテ、時勢ノ進運ニ伴ウテ居ルカ伴ウテ居ラヌカト云フ事柄ハ、是ヨリ以上ニ進ンテ以テ事實ト、尙詳シキ理由ガ生ジテ來ナイト、直ニ以テ廢スベシト云フ議論ニハナルマイト思フノ

ニテゴザイマス、詰リ文明ト云フモノハ此職分ノ分業トカ、事物ノ分類が繁ク
ナルト云フ方ノ原則カラ致シマスレバ、ドウシテモ政治上ノ仕事ト云フモノモ、進メバ進ム
ニ從ツテ、此一ツデアタモノガ一ツニナリ、一ツノモノガ三ツニナリ、一人デ兼不テ居ツタモ
ノガ、各専ラ其事ニ從フト云フヤウニ分レネバナラヌモノニアラウト思フノデアリマス、サウ
致シマスト今ノ警視廳ノ官制、及其設計等ヲ見マスルト云フト、ナカヽ、容易ナモノデハ
ゴザイマセヌ、之ヲ今時勢が進シテ居ルカラシテ、警視廳ヲ廢シテ一ツノモノニ合併フズル
ト云フコトハ、恐ラク論理ガナクナルデアリハシマイカ、今マデ一緒ニアッタモノヲ、二ツニス
ルト云フコトナラバ、議論ハ立タウト思フガ、是ニ於テ試ニ我警視廳が最近ノ歴史ヲ御
話シテ見ヤウト思フ、蓋シ島田君ノ領分ニ這入ルカモ知リマセヌ、島田君ハ先日警視廳
ノ歴史ハ乃公ヨリ外ニ知ルモノハナイト云フ言語ト舉動トヲ以テ御話シニナリマシタケ、私
ノ思フ所トハ聊カ相違ノ點ガアリマス、警視廳ハ明治十年一月十一日ヲ以テ一度廢シ
マシテ、内務省中ニ警視局ト云フモノヲ置イテ、事務ヲ執ツテ居リマシタ、所ガ社會ノ進
運ハドウシテモ許サナイ、時勢ノ進運が内務省中ニ一ノ警視局ヲ置イダノデハドウシテモ
處理スルヨトガ出來ヌ、ソコニテ三年間之ヲ試ミマシタケレドモ、到底是ハ獨立ノ一ノ
官衙トセネバナラヌト云フコトノタメニ、明治十四年一月十四日ヲ以テ再ヒ警視廳ヲ獨
立セシメテ、既ニ之ヲ試ミ見タ、所ガ到底行フコトが出來ナイカラ、更ニ獨立ノ官衙ト
シタノデアル、近クハ彼ノ憲政内閣ノトキニ於テ、此憲政内閣ノトキニ於テモ、此問題が
確カニ出来マシタ、此時ニハ行政整理若クハ財政ノ上ニ於テ、政費節減ト云フヤウナ事
柄カラシテ、警視廳ヲ廢シテハドウシテアルカト云フコトガ、政府部内ニ話が起ツテ、調査
局ガ之ヲ取調べテ見マスト、警視廳ハドウシテモ廢スルヨトハ出來ナイ、東京ノ警視廳ヲ
廢スルヨトが出來ナイノミナラス、大阪ニモ追ニハ警視廳ヲ置カネバナラヌト云フコトマデ取
調ニナシタノデアル——即チ憲政内閣ノトキニ於テ、政費ヲ節減セニバナラヌト云フ場
合デアルカラ、大阪ニ警視廳ヲ更ニ置イテマデ、警視ノ事業ヲ擴張シヤウト思フケレド
モ、ソレハ到底行ハレナイト云フガタメニ、是ハ遂ニ爲スコトが出來ナカツタ、併シ此時ニ
警視廳ヲ廢スルヨトが出來ヌト云フコトニ調査ノ結果がナツタ、是ニ一起因シテ各府縣ニ
警視ナル官ヲ置キマシタ、今現ニ各府縣ニ——一府縣ニ一ノ警視ノ事務ヲ置イテアリ
マス、是ノ如クシテ警察ノ事務ト云フモノハ、時勢ノ進運ニ伴テズシヽ、進シテ往グト
云フ場合ニナシテ居ルノデアリマス、併ナガラ論者ハ專制時代ノ遺物アル故ニ排斥セヨ、
斯ウ諭論ヲサレ、殊ニ島田君ノ如キハ、過日舊世界ノ動物が今ノ世ニ存シテ居ルノデ
アルト言ハレタ、常ニ艶麗微妙ナル言葉ヲ組織シテ演説ヲセフルトヨロノ島田君、院内
第一流ノ雄辯家ト私ガ尊崇スル其人ガ、舊世界ノ遺物が今ノ世ニ存シテ居ルノデアル
ト云フ、一種ノ趣味アル言葉ヲ以テ諭論ヲサレマシタノニハ、ツイ人が感動ヲ起シマシタ、
併シ私ハ之ニ服シマセヌ、我之ヲ動物學者ニ聞ク、彼ノ纂ハ前世界ノ遺物ダサウテゴザ
イマス、（笑聲起ル）彼ノ象ノ皮ハ吾人ノタメニ利益ヲ與ヘマセウカ、或ハ工業上ニナ
クテハナラヌ必要ナ度アリマス、アノ大キナ身體ヲシテ、小サナ小供ノ守ラスルト云フコ
トヲ、西洋ノ話ニ承テ居リマス、ナント面白イ話デハアリマセヌカ、島田君ノ此博愛家ガ、
象ナルモノガ、前世界ノ遺物ナルガタメニ、吾人人類ハ彼ノ生存ヲ許サヌトハ申サレマスマ
イ、（拍手笑聲交起ル）要ハ唯吾人ノタメニ有要ナルカ否ヤト云フコトヲ檢スルニアルノ
テゴザイマス、吾人ノタメニ有要アルナラバ、其品物ハ前世界ノ遺物デアラウトモ、近
世紀ノ產出ニアラウトモ、ソレハ問フトヨロアナイ、吾人ノタメニ用ヲナサヌモノナラバ、今
日唯今ノ產出物ニアラウトモ、決シテ之ヲ捨ツルニ容ナルモノデナイ、其吾人が取テ以
テコレニ有要ナルモノハ之ヲ用井テ可ナリ、不要ナルモノハ之ヲ捨テ、可ナリ、決シテ前世

紀ノ遺物アルトカ、前世界ノ遺物アルト云フテ、之ヲ捨アント欲スル所謂時勢ノ進運ニ伴ハナイト云フ御議論デハ、甚ダ服スルコトガ出來ヌニアリマス、過日請願委員中ノ神崎君デゴザイマシタ、承ツタコトニ、此警視廳廢止問題ニ四箇ノ理由ガアルカ、其四箇ノ理由ハ、盡ク獨立シタ理由デナクテ、第一ノ時勢ノ進運ニ伴ハサルト云フコトハ、第二、第三、第四ノ事實ガアルタメデアルト云フテ、是ハ概括的ノモノデアルト云フヤウナ御議論ガアリマシタガ、近頃大分請願委員中二人ノ心ヲ度シテ、能ク解釋シテ吳レルコトが流行シテ居リマス、是ハ建議者ノ意思デアルカドウカ知リマセヌガ、時勢ノ進運ニ伴ハサルト云フコトヲ申シマズダケデハ理由ニハナリマセヌ、一、二、四ノ理由が果シテアリテ、之が以テ時勢ニ伴ハナイモノカ否ヤト云フコトヲ、是カラ徐々ト検シテ見ヤウト思ヒマス、第一ノ理由「權力濫用ノ弊アルコト」、此項目ノ中ニハ、「各府縣ト同シク知事ノ管掌ニ屬セシムカ知事ハ一般ノ行政ヲ執行スルモノナルヲ以テ主トシテ警察事務ニ偏スルノ弊ナク云々」ト云フ、其前ニハ行政事務ト異ニシテ法規ノ束縛ヲ受ケルコト少ナク、只漠然公共ノ安寧秩序ヲ保持スル上ニ於テ職務ヲ行フカラシテ、權力ガ濫用セラル、ノデアル、斯様ニ議論ヲサレテアル、一體警察ノ事務ト云フモノハ、法規規則ヲ以テ牽束ヲ致ストコトノ出來ナインハ、警察事務其物ノ性質デアル、矢張此漠然安寧秩序ヲ保持スルト云フコトニ依テ、運用ノ妙ガ生シテ來ルノテアリマスカラ、是ハ何處ニ往シテモ警察ノ事務ハ矢張安寧秩序ヲ漠然ト維持スルト云フヨリ外ナインデアル、論者ノ言フ如ク之ヲ知事ニ委シマンダラドウデゴザイマスカ、此項ノ論議ハ私ガ此處ニ牒々セヌデモ、政事楠目玄君ガ名ヲ質問ニ藉リテ、此議場ニ於テ御議論セラレタ通、知事ニ警察權ガアルカラト云フテ、必シモ濫用ヲセラル、モノデナイトハ申サレマセヌ、若シ試評ミニ東京府ノ知事ニアル、斯様ニ附シテ、此建議案ノ如ク致シマシタ曉ニハ、卿等或ハ「憂シト見シ世ツ今ハ戀シキ」ト云フコトニ至ルコトハナイデゴザイマセウカ、望ラクハ何時ガ何時マデ萬却末肥塚君ノ如キ人ガ、東京府ノ知事ニアラウナラバ、ソレハ警察權ヲ御託シ申シテ置イテモ間違ハゴザイマスマイケレドモ、此東京府知事ナルモノハドウ云フ御方がナルカ分リマセヌカ、此知事ニ此權力ヲ託スルノハ如何デゴザイマセウカ、又江間君ナリ其他角田君ナリハ無能ダ、此處ノ警視、東京府ノ警視廳ハ何ヲ仕事シテ居ルカ、大久保、森、大隈、是等ノ諸公が遭難サレタ、或ハ何處ノ隠居殺ノ犯罪が分ラナイトカ、或ハ何處カデ不逞ナコトヲ致シタ、斯様ニ云ウ、是ハ東京ニ限ラナイ、若シ其論法テ往クナラバ羨シト思ッタ地方ニモ、亦甚ダ警察ハ感心シナイコトガゴザイマス、彼ノ滋賀不都合ダト云フナラバ、山口縣ヤ滋賀縣ノ警察モ廢シテ宜カラウト、眞逆サウハ仰シヤイマセヌガ、サウ云フ論理ニナリハシマセヌカ、又知事ニ警察權ヲ與ヘタナラバ、コトガナイト御考ニナルノハ、是ガ最モ誤リオシシモノデアル、私ヲシテ言ハシメタナモノガ講和談判ニ來タ李鴻章ニ爆發物ヲ投付ケタ、若シスウ云フコトガアルカララバ、一層是ハヒトイコトニナリマス、東京ノ如キ都會ニ於キマシテ、此府知事ニ此權力ヲ與ヘテ置キマシタナラバ、仕事が出來ナイノミナラズ、此權力ヲ濫用セラル、上ニ於テ、ドコマデ往クカ分リマセヌ、是ガ却テ心配デゴザイマス、成程仰シタル通、獨立シタ官衙デアル、コトガナイト御考ニナルノハ、是ガ最モ誤リオシシモノデアル、私ヲシテ言ハシメタナルカラ、權力濫用ノ弊ガアルト、斯ウ言ハレマスガ、之ヲ知事ニ與ヘタコロガ、或ハ少シ違ウカ知レマセヌガ、權力ヲ濫用セラル、弊ガアル、唯スルトセラル、トノ別ガアルダケデ、之ヲ以テ警視廳ノ弊害が無クナシマフト云フ御議論ハ、甚ダ感服スルコトガ出來ナイノアリマス、第三ハ「事務ノ統一ヲ缺クコト」此項ニハ斯様ニ書イテアル「他ノ各府縣ニ於

テハ一人ノ長官ヲシテ一般ノ行政事務ト共ニ警察事務ヲモ兼掌セシムルカ故ニ其組織簡明ニシテ能ク事務ノ統一ヲ保持スルノ便アリ然ルニ獨リ東京ニ於テノミ府知事ト警視總監ト相對立スル爲徒ラニ事務ノ複雜ヲ來シ音ニ東京市政ノ運用上ニ不便少カラサルノミナラス市民亦殆ト適歸スル所ヲ知ラサルノ害アリ」由來文章ト云フモノハ事ヲ大業ニ書クモノデアル、針小棒大ニナルモノデアリマス、ケレドモ東京府ノ市民ハ——東京ノ市民ハ一方ニ知事カアッテ、一方ニ警視廳總監ガアルカラ、其適歸スル所ヲ知ラズトハヒドイデハアリマセヌカ(笑聲起ル)是ガ官制ノナイノナラ宜イガ、國家ニ法律ガアツテ、官制制度ガキチント立ツテ居居ト、役人ノスベキ事ト、スベカラサル事トハ、官制制度ノ上ニ於テヤント定マツテ居ル、然ルニ一方ニ警視廳がアリ、一方ニ知事がアルカラ、ドツチニ往クテ宜カ、東京市民ハ迷フテハナイカト云フコトハ、餘リ東京市民ヲ愚ニシタ語テアル、私ハ地方ノ人間デス、東京市民ハ全國ニ對シテ先覺者デアリマス、其先覺者が官制ノアルヲルト云フコトニ依テ、運用ノ妙ガ生シテ來ルノテアリマスカラ、是ハ何處ニ往シテモ警察ノ事務ハ矢張安寧秩序ヲ漠然ト維持スルト云フノ外ナリ外ナインデアル、論者ノ言フ如ク之ヲ知事ニ委シマンダラドウデゴザイマスカ、此項ノ論議ハ私ガ此處ニ牒々セヌデモ、政事楠目玄君ガ名ヲ質問ニ藉リテ、此議場ニ於テ御議論セラレタ通、知事ニ警察權ガアルカラト云フテ、必シモ濫用ヲセラル、モノデナイトハ申サレマセヌ、若シ試評ミニ東京府ノ知事ニアル、斯様ニ附シテ、此建議案ノ如ク致シマシタ曉ニハ、卿等或ハ「憂シト見シ世ツ今ハ戀シキ」ト云フコトニ至ルコトハナイデゴザイマセウカ、望ラクハ何時ガ何時マデ萬却末肥塚君ノ如キ人ガ、東京府ノ知事ニアラウナラバ、ソレハ警察權ヲ御託シ申シテ置イテモ間違ハゴザイマスマイケレドモ、此東京府知事ナルモノハドウ云フ御方がナルカ分リマセヌカ、此知事ニ此權力ヲ託スルノハ如何デゴザイマセウカ、又江間君ナリ其他角田君ナリハ無能ダ、此處ノ警視、東京府ノ警視廳ハ何ヲ仕事シテ居ルカ、大久保、森、大隈、是等ノ諸公が遭難サレタ、或ハ何處ノ隠居殺ノ犯罪が分ラナイトカ、或ハ何處カデ不逞ナコトヲ致シタ、斯様ニ云ウ、是ハ東京ニ限ラナイ、若シ其論法テ往クナラバ羨シト思ッタ地方ニモ、亦甚ダ警察ハ感心シナイコトガゴザイマス、彼ノ滋賀不都合ダト云フナラバ、山口縣ヤ滋賀縣ノ警察モ廢シテ宜カラウト、眞逆サウハ仰シヤイマセヌガ、サウ云フ論理ニナリハシマセヌカ、又知事ニ警察權ヲ與ヘタナラバ、コトガナイト御考ニナルノハ、是ガ最モ誤リオシシモノデアル、私ヲシテ言ハシメタナルカラ、權力濫用ノ弊ガアルト、斯ウ言ハレマスガ、之ヲ知事ニ與ヘタコロガ、或ハ少シ違ウカ知レマセヌガ、權力ヲ濫用セラル、弊ガアル、唯スルトセラル、トノ別ガアルダケデ、之ヲ以テ警視廳ノ弊害が無クナシマフト云フ御議論ハ、甚ダ感服スルコトガ出來ナイノアリマス、第三ハ「事務ノ統一ヲ缺クコト」此項ニハ斯様ニ書イテアル「他ノ各府縣ニ於テハゴザイマスマイ、況ヤ今ノ場合ニモ英國ノ倫敦、或ハ塊國ノ維也納、獨逸ノ伯林、

佛蘭西ノ巴里、米國ノ紐育等ニモ警察事務ハ別ノ官署ヲ以テ致シテ居ルト云フコトヲ承知シテ、居リマス、(「ノウ」ト呼フ者アリ)肥塚君ハ市俄古ニ無イト云フコトヲ請願委員會ニ於テ御話「ナリマシタガ、市俄古ニ無イト云フノハ、日本ノ大阪ヤ京都ニ無イト云フノト同一ノ論法、アラウト思フ、併ナガラ先刻モ言フ通、外國ニ例ガ有ルトカ無イトカ云フコトヲ問フノ必要ハナイ、前ニ申シタ通、此警視廳ヲ廢スルト云フ事柄ハ、帝國全般ノ上カラ觀察シナケレバナラズ、同時ニ土地ニ於テモ其通アル、此東京ヲ東京ト見ルコトハ出來ナイ、即チ東京ハ日本帝國ノ東京アル、日本帝國首都アル、然フバ日本帝國ノ上カラ此警視廳ト云フモノヲ、特別ニシテ置クノ必要ガ有ルカ無イカラ観察シナケレバナラズ、私ハ之ヲ知事ニ付託スルヨリハ、内閣ノ一、即チ内務省内務大臣之ヲ直轄シテ居ル方ガ、其責任ノ重イトコロダケ宜イノデス、英吉利アリテ警察官ガ少女ニ向テ不都合ガアルカラト云フテ、内閣ガ其責任ヲ負フトカ、或ハ内閣ニ其責任ヲ負ハシメタトカ云フ事柄ノアル所以ハ、是レ則チ警視廳ト云フモノ、責任ガ重イ、即チ其權力ノ重イ所以ナシ、内務大臣ガ直轄スルカラ此責任ヲ重ク見ル、之ヲ府知事ノ下ニ屬セシメタナラバ、此責任ハ府知事ニ限り負フト云フコトニナル、吾人ハ常ニ人權ヲ貴ム、吾人々權ヲ貴ムニ於テ特別ナル官署ヲ置イテ、之ニ充テルト云フコトハ、誰ガ異議フ言フ者ガアリマセウカ、ヤリ方ノ惡ルイト云フノハ別アリマス、決シテ此官制ノ上ニ於テ不都合アリト云フコトハ出來ヌト思ヒマス、殊ニ私ニハ大分昔デゴザイマシタガ、廢札事件ト云フモノガアッタ、時ノ貴顯ガ是ニ關係ガ有ルトカ無イトカ云ウテ、警視廳ガ非常ニ骨ヲ折ツテ取調ベタコトガゴザイマス、札ノ蜻蛉ノ足ガ一ツ足ルトカ足ラヌトカ云フ事件ノアタ時分ニ、警視廳ガ非常ニ骨ヲ折ツタノアリマス、又近クハ教科書ノ問題——彼處ノ知事モ教科書事件ニ關係ガアルトカ、此處ノ警視廳官モ教科書事件ノ犯罪人デアルトカ、被告人デアルトカ云フテ縛られテ來テ、之ヲ檢舉シタノアリ、是ガ若シ府縣知事ノ下ニアッタ警視廳アリマシタナラバ、是が出來マセウカ、私ハ前ニ於テ兼々嫌ヒナ警視廳ノヤリ方アリケレドモ、此一ツノ事柄ノ如キハ、警視廳アレバコソト思ツタ、若シ府知事ノ下ニ警視廳ガアッタナラバ、此檢舉ハドウデアッタカ、或ハ出来ナカシタカモ知レマセス、是ガ著々歩ラ進メテ立派ニ檢舉スルコトが出來タノアリ然ラバ獨立ノ官衙トシテ置イテ、不都合ガ無イノミナラズ、獨立ノ官衙トシテドウシテモ置カネバナラヌト私ハ考ヘル、要ハ唯獨立官衙トシテ經費ガドウデアラウ、或ハ日本ノ財政ノ上ニ於テハ是ダケノ金ヲ出スコトが出來ヌカラト云フヤウナ議論カラ、是ヲ約マルトカドウスルトカト云フノハ、別ノ問題アリマス、是ハ金錢ノタメニ不便ヲ忍ブコトハ止ム得ヌ、併シ論者ノ論ノ如ク、此警視廳ノ今マテノ遣リ方ガ不都合アリカラ、是ヲ廢サネバナラスト云フ御議論ニハ、服ヘルコトハドウシテモ出來マセヌノゴザイマス、若モ之ヲ東京府知事が管掌シテ、總テノ警視廳事務ヲ東京府知事がスルコトニナリマスト、東京市會ノ決議バカリテハイケマスマイ、東京府が今ヨリ何十万ト云フトコロノ大金ノ負擔ヲ、負ハナケレバナリマスマイ、是亦一方カラ論ジマシテモ、一考スベキ事柄アラウト思フ、況ヤ日本全國カラ考ヘマシタナラバ、東京ト云フ所ハ善人モ集ル代ハリニ、多クノ罪惡人ガウ如ク、彼モ檢舉が出來ヌ、是モ檢舉が出來ヌ、之ヲ私ニ言ハシメタナラバ、獨立ノ官衙ガアラサヘモ、見エナイテハナイカ、之ヲ兼務テナシメタナラバ、警察ノ事務ハ緩慢ドコロアナイ、無能ガ尙更無能ニナリマセウト思ヒマス、獨立ノ官衙タルコトノ必要アルト云

○肥塚龍君 諸君、唯今立川君が治タト數千万言ヲ費サレマシタガ、本員ハ唯一ツ遺憾ニ思ヒマスルノハ、立川君ヲシテ東京市、東京府ニ、今少シ利害ノ關係ノ厚キ御方デアッタナレバ、モウ少シハ事實ガ分ツタデアラウト思フノニ、一向事實が御話トハ遠サカヌ居ルノヲ、甚ダ遺憾ニ思ヒマシテゴザイマス、是ヨリ私ハ本案ノ賛成者ノ一人トシテ、東京市ニ於テ、東京府ニ於テ、警視廳ヲ廢止ラシナケレバナヌト考ヘマシタル、其理由ヲベ、事實ヲ舉ゲテ申シマスルカラ、暫ク御清聽ヲバ煩ハスノデアル、警視廳廢止ト云フコトニ付キマシテハ、諸家ノ議論モ種々アリマスルケレド、大體ヲ捉ヘテ見マスレバ、内務大臣ノ說、並ニ之ニ同意セラル、トコロノ諸君ノ說ハ、警察ハ人サヘ直セバ、遣方サヘ直セバ宜イ、昨年ノ九月五日ノコトハ、人ノ遣方が惡ルカツタノアルト、斯ウ云フノガ即チ此警視廳廢スベカラズト云フ骨子ニナシテ居ル、ソレカラ吾ミノ如キ警視廳廢スベシト云フトココノ說ノ根據ハ、ドウデアルト云フ、此警察ノ不都合ハナヤ——此警察ノ不都合都合トハ決シテ居ルモノデナカ故ニ、其邊ハ能ク御承知ヲバ願シテ置キタイ、吾々此警察——東京市ノ警察ノ危險、警察ノ不安全、此不安全危險ト云フモノハ人ニ

在ラズシテ、警察制度其物ニ在ルト云フノガ、吾ミノ根據ニナツテ居ル、此二ツノ爭テアル
ガ故ニ、此點ニ付イテ一應ノ辯明ヲシナケレハナラヌ、又内務大臣原君ヲ初メ、過日來
ノ御説明ヲ聽ケバ、現在ノ儘デモ吾ミガヤレバ、左様ナコトハサセナイ、現在ノ儘アモ改
真シテ往ケバ、宜イデハナイカト言ノガ、千言萬語、悉ク此一點ニ歸シテ居ルノアアル
誠ニ思召ハ忝イガ、甚ダ失禮テハアルケレドモ、是ハ内務大臣トシテ私ハチト出過ギタ説デ
アルト考ヘルノテアル、ナゼ出過ギタ説アルト申シマスノニ、制度ハ變ヘナケレバ、十年か
百年デモ命ヲ長ラヘテ往クモノニアサイマス、私ハ現内務大臣原君ガ、亂暴狼藉ナド
スル人デハナイト思フ、ナイトハ思ヒマスケレドモ、オレが遣レバ旨ク遣ツテヤルカラ、貴様達
安心シロト云フ此一言ハ、身ノ分限ヲ超ヘタ一言ナリト私ハ斷定スルノアアル、ソレハ何
シテアルト云フト、諸君、内閣ノ壽命ハ何箇年續グモノアル（「セヤヘ」ト呼フ者アリ）
是マテ國會開設以來ノ内閣ノ壽命ヲ平均シテ居ル方アルカラ、ソシナ亂暴狼藉ヲ
二箇年前後ノ平均ニナツテ居ルダラウト私ハ思フ、假リニ現内閣ヲ此平均數ノ壽命ト
見マスルト先ツ二箇年内閣ノ御方ハ二箇年ノ壽命アルガ、東京市民ハ百年經テモ、
千年經テモ永續スルトコロノ東京市民デゴザイマス、此東京市民ガ此制度ノタメニ、苦
痛ヲ受ケテ居ルノニ、吾ミガ内閣ニ居レバ、ソシナ酷ニコトハシナカラ、安心シロトスウ云
フ話デアルガ、原君ノ在職中ハ成程亂暴ハナカモ知レス、多分ナイダラウト思フ、是モ未
來ノコトアルカラ確定ハ出來ヌガ、多分原君其者ニシテハ亂暴ナカラウト思フガ、タツタ僅
カト思フノデアル、決シテ私ハ理窟ノ間違フタ話デハナシ、又原君ハ左様ナ亂暴ナドスル
人デハナイト云フヨトハ、知ツテ居リマスケレドモ、縱シ此内閣ガ續クトシテモ、諸君ト吾
アリ）十年、二十年、百年ノコトマデモ安心ナサレトハ、之ヲバ私ハ出過ギタ説アハナイ
園寺總理大臣ガ、行政整理ハ今度ハ打切テアルト云フコトヲ言ハレタトカ申スコトニア
ル、サウシマスルト原君ガオレ達ガ職ニ在ル間ハ、御安心ナサレト言フタ此一言モ、何時
是ギリ打切テアルト云フ、打切ラセラル、カモ分ラヌ、併シ左様ナコトハ萬々ナカラウトハ
思ニマスルケレドモ、言葉ダケデハ誠ニ不安心ナモノアアルガ故ニ、吾ミハ八ニ信用スルヨ
リハ、先ツ入ガ變ツテモ枕ヲ高クシテ、眠ルコトノ出來ル遺方ヲシテ貴ヒタイト、斯ウ云フ
趣意ナシナル、御承知デゴザイマスルカ、ゴザイマセヌカ知リマセヌガ、今カラ四五十年以
前ニハ、日本ニハニツノ政府ガアルト云フテ、外國人ノ書イタ書物ハ——皆此維新頃ノ
外國人ノ日本ノコトヲ書イタ書物ヲ讀シテ御覽ナサイ、餘程不思議ガタ居ル、何處ヲ
不思議ガタ居ルカ、何處ヲ不思議ガタ居ルカト云フト、日本ト云フ國ハ政府ガニツア
ル「ジユアルガヴァーメント」其ニツト云フモノハ、ツツハ「デジョール」ツツハ「デファリト」權
利ノ政府ト、事實ノ政府ト、此ニツガ日本ニアルト言フテ、實ニ外國人ハ不思議ナ思フ
シテ書物ヲ書イテ居ル、成程不思議ニ思フタニ達セナイ、天ニ二日ナク地ニ二王ナクト云
フコトガアルガ、政府ガニツアツテハ、滔々タモノアハナイ、處が今日ノ唯今ノ東京ト申シマスル
モノハ、政府ガニツデハマダ足リナシ、政府ガニツニナツテ居リマスルカラ、立川君ナドハ殊ニ
御聽取ヲハ願ヒタイ、多分事實ノコトハ御承知ナシノテアラウト思フ、其ニツノ政府ハ

ノ諸君ノ御考ヲ願セタ、今此東京市民ノ希望致シマストコロ、吾ミノ希望スルトコロ
人、警視廳ヲ、東京府ヘ合併スルトシマシテモ、東京府ノ所轄ニスルトシテモ、警視廳ノ唯
其事ハ書イテアリマス、警視廳が唯今管轄シテ居ルトコロノ事務ノ中ニハ、國事ノ警
察モアレバ、地方ノ警察モアル、種々難多シモノヲバ含ンデ居リマス故ニ、是等ヲバ十ガ
十、百ガ百マデ舉ゲテ、東京府ニ取フテシマフト云フ譯デハ誤シテナイ、政府方はハ地方行
政ニ任セテ不都合デアル、是ハ國家警察ノモノアル、地方警察ノモノアル、ト政府が
見込マレタトキハ、ソレダケハ別ニシテ内務省ノ直轄ノ警保局デ執ラレタトコロガ、更ニ異
議ハ申シマセヌ、即チ國ノ警察ト地方ノ警察トヲ別ケテ、地方ノ警察ニ屬スベキモノハ、
東京府ヘ屬シテ貰ヒタクノ云フ、是ガ趣意デゴザイマスカラシテ、立川君ノ如クニ賣モ味
増モ一緒ニ舉ゲテ、東京府ヘ取シテシマフト云フ、趣意デハ決シテゴザイマセヌ、警察權ハ
國家ニ屬スル事務ハ澤山アルノデゴザイマスカラ、ツレ位ノ分別ハ東京市民モ知テ居
リマスカラシテ、其邊ノ御心配ハ決シテ要ラナイ、ソコテ之ニ反對セラル、トコロノ諸君
ハ、昨年ノ九月ノ例ヲ引イテ、昨年九月以來俄ニ警視廳廢止問題ガ起フタモノ、如
クニ思ハル、テゴザイマスケレドモ、是ハ決シテ昨年九月以來ニ始マシタ問題デナイト云フ
コトハ、唯今立川君ノ御説モ分シテ居ル、即チ憲政黨内閣ト言ヒマスカ、大隈板垣ノ如ク
此兩氏ノ組織セラレタトキノ内閣、アノ内閣ノトキニモデス、警視廳廢止ノ説ハ起フタ、
其節カラ私共ハ警視廳廢止ノ説ヲ持シテ居ル、其書類ト云ヒマスモノハ、私ハ丁度茲ニ書
類ガアル、是ガ御入用ナラ御見セ申シマスガ、是ハ明治三十一年ニ私ガ書イテ置イタ、此
意見書デゴザイマス、此時カラ吾ミハ警視廳ヲ廢シタ方が宜イト云フ、意見ヲ持シテ居ル、又
大隈伯三於テモ矢張同一意見ヲ持シテ居タ、同一意見ヲ持シテ居タ、同一意見ヲ持シ
テ居タケレドモ、御承知ノ通時ノ内閣ハ、此警視廳廢止ノ意見ト云フモノヲ採ラズシテ、
警視廳ヲ置クト云フコトニナツタノハ、即チ當時ノ事實デアル、然ラバ此問題ガ昨年九月
五日カラ、俄ニ湧イテ出タ如ク言ハレルノハ、如何ニモ此建議案ヲ誣ニルト云フモノデア
ル、決シテ左様ナ俄細工ノモノデナイト云フコトハ御承知ヲ願ヒタ、又昨年九月ニ警視
廳が彼此シタガ故ニ、警視廳廢止論者ハ、懲罰的ニ斯様ナ舉動ヲナスモノノアルト云フ
コトヲバ、過日原内務大臣モ度々申サレタ、又其外ノ反対ノ諸君モ度々申サレタノゴザ
シマスガ、是モ私ハ餘程間違シテ居ル説ト思フ、ナゼ間違シテ居ル説カト云フノニ、警視
廳ノ一事ニ付イテ、懲罰的、復讐的ノト云フコトハ、吾ミノ方ニ於テハ決シテナインオテ
アル、先ツ其實例ヲ舉ゲテ見マセウナラバ、昨年ノ九月五日ノ晚ノ八時頃ニ、私ハ日比谷ノ
公園ニ警官が其中ノ一人ガ出テ參リ、警視廳廢止論者ハ、自分ノ宅へ持シテ來タモノガアル、ソレデ
比谷ノ公園ヘ出掛ケテ、外務省ノ少シ横マデ出マスルト、サウスルト外務省ノ前ニ、二十二
時頃ニ、私ハ日比谷ノ公園ニ亂暴者ガ火ヲ放ケタト云フ
ゾト、巡查ニ言ヒマスルト、拙者ノ書生ノ腕ヲ捕ヘテ、貴様ハ何故ニコンナ所ヲウロツイ
マシテ、私が歩ルイテ居ル向フノ二人目ノモノガアル、イキナリ醫ヲ「サーベル」デアンナグタ、
ブンナグリマスルト、サウスルト私ノ連レテ居ル書生ガ、其次ニ居タ其書生ガコラ何ラスル
ア、昨年九月五日ノ晚ノ八時頃ニ、私ハ日比谷ノ公園ニ亂暴者ガ火ヲ放ケタト云フ
ゾト、巡查ニ言ヒマスルト、拙者ノ書生ノ腕ヲ捕ヘテ、貴様ハ何故ニコンナ所ヲウロツイ
テ居ル、コラテ來イト言ウテ、拙者ノ書生ノ腕ヲ持シテ引張リカケタ、引張リカケタカラ、

私ハヨツ怪シカラヌヤツデアルト私ハ怒鳴リツケタ、コラ費疑何者ダ、此天下ノ往來ニ
於テ用向キノタメニ此所ニ往來シテ居ルモノヲ、警察官タル者が横合カラ出テ來テ、帶
ビテ居ル劍デ人ヲ叩ク、人ヲ拘引スルトハ何者ア、其儘ニ決シテ置カヌア、逃ゲタケレド
ラヌアト云フコトヲ號令スルト、サウスルト其先生大キニ吃驚シテ逃ゲタ、逃ゲタケレド
モ私ハ承知シナイ、外務省ノ前ニ列シテ居ルトコロノ、巡查三十人ハカリノ白服ノ巡查
ノ中ニ逃込シテ、逃込シテガ私ハ承知シナイ、直グニ追駆ケテ、サア此所ヘ亂暴巡查一人
託ルケレドモ如何ニモ亂暴ナリ、コチラモ腹ガ立ッタカ故ニ承知シナイ、免モ角モ斯様ナ所
テ、ソレハドウ云フコトヲ致シタカ知ラヌケレドモ、甚ダ不埒ノコトヲ致シタゴザイマセウガ、
混雜ノ際デアルガ故ニ、ドウゾ今晚ハ御免ヲシテヤシテ貰ヒタイ、斯様ナ譯デ警部ガ託ル、
往ニ談判スルカラ門ヲ開ケ、鐵門ガ鎖シテアタガ、鐵門ヲ鎖シテアタガ、不精々々ニ到
頭其門ヲ開キ居ツタ、其門ノ内ヘ私ハ這入ラトコロガ、其警部頻リニ託ル、託ルカラ私
ハ誠ニ警部ニ對シテハ、氣ノ毒ノ思ガアタ、其警部ノ名前モチャント名札ヲ持テ居
故ニ、見タケレバ名札モ見セマセウ、其警部ガ段々託ルニ依テ、私ハ其所デハ其儘ニシテ
外務省ニ談判シテモ仕様ガナイガ、餘り巡查が亂暴スルト遂ニ飛シテモナイコトが起ルゾ
ト、私ハ名札ヲ取テ其場ヲ去ラタノガ、即チ自分ガ經驗シタ事實テゴザイマス、彼等が亂
暴シタ事實ハ、斯様ニ私自身ガ經驗シタケガソレテ、其外ノコトハ過日來度々引合
ニ出テ居ルカラシテ私ハ申シマセヌガ、彼程ニ亂暴シタノアル、亂暴シタノアルケレ
ル者ガ不都合千萬デアルガ故ニ、斯様ノ亂暴が起ルノテアル、此亂暴ナ號令ラスル者ハ、
誰ガ號令スルカト云ヒマスレバ、警視總監ニアラズ、内務大臣ニアラズ、總理大臣ニアラズ、
多摩トカノ人ト云フガ、誠ニ行届イタ人デアタガ、可哀サウニ此一方ニ東京ノ巡查並ニ
吾ニ懇意ナ東京市選出ノ衆議院議員ニモ話ラシタ、私ハ東京霞ヶ關デ亂暴シタ
トキ、警部が出来テ來テ、其警部が私ニ接シタコロヲ見テ、アノ警部ハ北多摩トカ南
多摩トカノ人ト云フガ、誠ニ行届イタ人デアタガ、可哀サウニ此一方ニ東京ノ巡查並ニ
此警察警部、是等ハ決シテクンナ惡黨亂暴者ト云フ譯デハナイケレドモ、唯之ヲ號令ス
ル者ガ不都合千萬デアルガ故ニ、斯様ノ亂暴が起ルノテアル、此亂暴ナ號令ラスル者ハ、
誰ガ號令スルカト云ヒマスレバ、警視總監ニアラズ、内務大臣ニアラズ、總理大臣ニアラズ、
多摩トカノ人ト云フガ、誠ニ行届イタ人デアタガ、可哀サウニ此一方ニ東京ノ巡查並ニ
吾ニ懇意ナ東京市選出ノ衆議院議員ニモ話ラシタ、私ハ東京霞ヶ關デ亂暴シタ
トキ、警部が出来テ來テ、其警部が私ニ接シタコロヲ見テ、アノ警部ハ北多摩トカ南
多摩トカノ人ト云フガ、誠ニ行届イタ人デアタガ、可哀サウニ此一方ニ東京ノ巡查並ニ
此警察警部、是等ハ決シテクンナ惡黨亂暴者ト云フ譯デハナイケレドモ、唯之ヲ號令ス
ル者ガ不都合千萬デアルガ故ニ、斯様ノ亂暴が起ルノテアル、此亂暴ナ號令ラスル者ハ、
誰ガ號令スルカト云ヒマスレバ、警視總監ニアラズ、内務大臣ニアラズ、總理大臣ニアラズ、
多摩トカノ人ト云フガ、誠ニ行届イタ人デアタガ、可哀サウニ此一方ニ東京ノ巡查並ニ
此警察制度其モノガ號令シテ、斯様ナ亂暴ヲサセルノアル「ノウ」ト呼ブ者ア
リ)制度カラシテ是ハ起シテ來ル、制度サヘ直セバ、東京市民東京府民ハ枕ヲ高クスルコ
トガ出來ルガ、制度ガ直ラザル以上ハ、原君が如何ニ保険ヲ附ケラレテモ、此保険ハ恐
薄イ人ミアル、之ヲバ置カナケレバナラヌト云フ主張ラスルノハ、誰デアルト云フト、警視
廳吏員ハ勿論ノ話、其他餘リ市ニ關係ノナイトコロノ人ミテゴザイマスルガ、斯ウ云フ理
フノアル、唯今現在、此警視廳廢止ハ不可デアル、警視廳ヲ置カナケレバナラヌト云
フ說ヲ述ベラレル諸君ハ、大抵ハ東京府東京市ニ利害ノナイカ、然ラザレハ極ク關係ノ
利害ノ關係薄キ人ミアルカ、東京市民が警視廳ト云フモノラバ、一ノ株式會社ト見レ

バ、是ハ東京市民ハ會社ノ株主デアルノデアル、又其役人ハドウデアルカト云フト、此會社ノ役員アルガ、役員株主以外ノ人が居シテ、役員ニ給金ヲヤラケレバナラヌト云ウテ主張スル、株主ハ是ハ危險デアルカラシテ、此會社ハ解散シテ、外ニ組織ヲシテ貰ヒタイト云フスウニ云フ今日關係ニナシテ居ルノデアルガ、株主以外カラシテ株主ノ利害ヲモ構ハズ、之ヲ置カナケレバナラヌト云フ、理窟ハ、誠ニ理窟ニ合ハヌモノデアル、此警視廳ト云フモノガナクナタアトハ、警察ト云フモノガ決シテナクナルモノデナイト云フコトハ、先刻來縁々吾々ノ同說ノ諸君が述ベラレタ通アリマスカラ、ドウガ此事情ヲバ能ク御察シニナシテ、サウシテ唯一時ノ感情ニ制セラレズシテ——反對ノ諸君ハ、或ハ吾々ハ一時ノ感情ダト言ハル、ガ、吾々ハ決シテ一時ノ感情ヲ持タヌ、懲罰ト云フハ寧ロ政府ノ方カヲシテ吾々ニ懲罰ヲ加ヘル、即チ東京府民東京市民ニ懲罰ヲ加ヘルヤウニシテ居ルヤウニ私共ハ思フ、ソレハ事實ニ付イテ申シテ見マセウカ(「モウ宜イ」ト呼フ者アリ)警視廳ヲバ存立シナケレバナラヌト云フ說ハ吾々以テ懲罰的ニ斯様ナ說ヲ出スト申サレマスルケレドモ、ドチラガ懲罰的舉動、復讐的舉動ヲ爲スカト申シマスレバ、私ハ今ノ内閣ガヤフタト云フ程デハナイケレドモ、内閣モ幾分ノ關係ハゴザイマスルガ、政府ノ側カラシテ寧ロ人民ニ懲罰的復讐的ノ舉動ヲシテ居ルト思フ、ソレハ如何ナル事實デアルカト申シマスルト、諸君、如何デゴザイマスルカ、昨年九月五日ノ最モ此亂暴ニ責任ノアルカ知ラヌケレドモ、富山縣知事ト云フモハ罷メラレタカシテ、大層民意ヲ容レラレタ如クニ思フケレドモ、ドウデゴザイマセウ、其時ニ最モ指揮命令ヲシタ其時ニ最モ責任ノアル警視廳ノ第何部長トカ云フ人ハ、昨年九月五日ニ亂暴ヲシタ、其褒美トカ恩賞デモアルカ知ラヌケレシタ故ニ出世ヲサセルト云フ、是ハ則チ復讐ナラザレバ——人民ニ對シテ復讐ナラザレバ、吾輩モマルデ反対デハナイノデゴザイマス、中ニハ又其理由アリト認ムル處ガゴザイマス、度ニ之ヲ出サナケレバナラヌト云フ程ノモノデナイ、吾々ガ惡ルク申シマスレバ、警視廳ヲ殆ド魔窟ト云ウテ居ルノデアル、此魔窟ト人民ガ思テ居ル其魔窟ヲバ、新ニ建立ヲ致シテ、三十九年度ニハ拾六万何千圓、繼續費トシテ四拾六万何千圓、魔窟建築ノタメニ四拾何万圓ト云フ金ヲバ出サナケレバナラヌト云フノハ、即チ政府ノ方カラ吾々ニ軍事、富山縣知事ト云フ所ヘ御出世ニナシタトハ如何デゴザリマセウ(拍手起ル)亂暴ヲシテ、其關係トシテ、其關係トシテ吾々が國家ノ進運ニ伴フ必要ノモノデアルト信ジ、或ハ其弊害ヲ認ムル上ニ於テ、之ヲ議論致シマスルノハ、是ハ肥塚君ガソレヲ兎兔角言ハレルト云フコトハ、議會ノ先輩デアル肥塚君ノ議論トシテ甚ダ我輩ノ取ラザルトコロデアル、テ私ハ元ト此議會ニ建議案トシテ吾々が國家ノ進運ニ伴フ必要ノモノデアルト信ジ、或ハ其弊害ヲ認出マシタ譯デゴザイマスルガ、其警視廳ヲ廢止シヤウト言ハレル四箇ノ理由ノ中ニ付イテハ、吾輩モマルデ反対デハナイノデゴザイマス、中ニハ又其理由アリト認ムル處ガゴザイマス、ソコテ私ハ公平ナル見地ニ立シテ、簡單ニ此所思ラ茲ニ陳述致サウト考ヘマス、肥塚君ノ段々申サレタコト、又江間君ノ申サレタコトモ、要スルニ此建議案ノ理由ニ依テ其中ノ部分ヲ説明セラレタニ過ギナイ、所が肥塚君ハ今日ノ制度ハ、政府大臣ハ改良スルト云ハル、ガ、改良が出來ナイ、其モノガ惡ルイノデアル、警視總監ガ惡ルイノデハナイ、内務大臣ガ惡ルノデハナイ、總理大臣ガ惡ルイノデハナイ、制度其物ガ惡ルイノデアルト言ハレタ、サウスルト制度ハドウスベキカト云フコトノ御説明ガナケレバナラヌノニ、啻ニ此東京府トカ警保局トカ云フダケノ御説明デ、肥塚君ハ制度其物ガ惡ルイノデハナイ、内務大臣ガ惡ルイナラバ、其人ノ惡ルイノデハナイ、一方デハ制度ノ罪ヲ唱ヘ、一方デハ警視廳廢止ハ諸君ノ贊成ヲ得テ其目的ヲ達シタイ、縱シヤ此議場ニ於テ少數ニナシテ居ルノデアルカラ、若シ懲罰復讐ト云フナラバ、其責任ハ吾々ニアラズシテ寧ロ政府ノ方ニアルト私ハ斷言スルコトが出來ルト思フ、(拍手起ル)斯様ナモノデアリマスルカラ、ドウガ警視廳廢止ハ諸君ノ贊成ヲ得テ其目的ヲ達シタイ、縱シヤ此議場ニ於テ少數ニナリマシテモ、東京市民ハ今申シマス通十年ヤ二十年ニ消滅スルモノデナイ、本年敗ルレバ明年、明年敗ルレバ明後年、恰モ曩ニ東京市特別市制ヲバ七八八年ノ辛苦經營ヲ打敗シタ同様ニ、警視廳モ今年ナラザレバ明年、明年ナラザレバ明後年、遂ニ目的ヲ達スルマデ、此方針ヲ執ル積リデアリマスルカラ、ドウガ諸君ハ御贊成ニナシテ、以上ノ事實ニ依テ、警視廳ヲ廢止シナケレバナラヌト云フ御覺悟ヲ願イタセト思ヒマス

(討論終結ト呼フ者アリ)

○議長(杉田定一君) 荒川五郎君

○荒川五郎君 唯今肥塚君ハ政府ノ壽命ヲ算用シテ、約束ハ當アニナラヌト云ハレマ

シタ、若シ政府ノ云フコトが當テニナラヌデ、其法ヲ改善スルノ必要ヲ認メマシタナラバ、斯ウ云フ此警視廳ヲ東京府ニ付ケルトカ、一部ヲ警保局ニ付ケルトカ云フ、姑息ノ——決シテ諸君ノ希望ニ適フ改良ノ出來ナシ此姑息ノ法案ヲ出サズニ、何故ニ其目的ヲ達セラル、方法ニ依テ御建議ニナラヌノデアルカ、政府モ此中ニ改善ヲ認メルトコロガアリト云ヒ、諸君モアルト云フ、是ハ政府ト議會トノ一致ノ議論ニナシテ居ルノデアル、然ラバ其點ニ付イテ改善ノ方法ヲ求メナケレバナラヌ、諸君ハ、殊ニ肥塚君ハ東京デアル、東京ノ株主ニ議論ヲ株主外ノ勝ノ者ガ差出口ラスルト云フコトが間違アル、トスウ言ワレマシタガ、ソコハ則チ諸君ハ此中ニ御出デニナルカラ分ラヌノデアル、曩ニ言ハレタ如ク、段々地方ニモ警察權ノ濫用ハアタノデアル、選舉干涉ノ如キハ、九州ニモ四國ニモ人斬ハ澤山アツタノデアル、東京ニ居ル人ハ東京ニ弊害ヨリ外ニハ御承知ガナイカラ、斯様ナ議論モ出ル、併シ此問題ハ決シテ東京市ノ問題デハナイ、若シ肥塚君ハ株主以外ノモノ、議論ヲ不必要トセラル、ナラバ、頭カラ此議會ニ御出シナラヌノガ宜シイノデアル、斬ハ澤山アツタノデアル、東京ニ居ル人ハ東京ニ弊害ヨリ外ニハ御承知ガナイカラ、斯様ナ議會ニ建議案トシテ吾々が國家ノ進運ニ伴フ必要ノモノデアルト信ジ、或ハ其弊害ヲ認ムル上ニ於テ、之ヲ議論致シマスルノハ、是ハ肥塚君ガソレヲ兎兔角言ハレルト云フコトハ、議會ノ先輩デアル肥塚君ノ議論トシテ甚ダ我輩ノ取ラザルトコロデアル、テ私ハ元ト此問題ヲ以テ左程ノ大問題トハ思ヒマセヌ、併シ過日議會ニ出マシテ、其關係トシテ茲ニ出マシタ譯デゴザイマスルガ、其警視廳ヲ廢止シヤウト言ハレル四箇ノ理由ノ中ニ付イテハ、吾輩モマルデ反対デハナイノデゴザイマス、中ニハ又其理由アリト認ムル處ガゴザイマス、ソコテ私ハ公平ナル見地ニ立シテ、簡單ニ此所思ラ茲ニ陳述致サウト考ヘマス、肥塚君ノ部分ヲ説明セラレタニ過ギナイ、所が肥塚君ハ今日ノ制度ハ、政府大臣ハ改良スルト云ハル、ガ、改良が出來ナイ、其モノガ惡ルイノデアル、警視總監ガ惡ルイノデハナイ、内務大臣ガ惡ルノデハナイ、總理大臣ガ惡ルイノデハナイ、制度其物ガ惡ルイノデアルト言ハレタ、サウスルト制度ハドウスベキカト云フコトノ御説明ガナケレバナラヌノニ、啻ニ此東京府トカ警保局トカ云フダケノ御説明デ、肥塚君ハ制度其物ガ惡ルイノデハナイ、内務大臣ガ惡ルイナラバ、其人ノ惡ルイノデハナイ、一方デハ制度ノ罪ヲ唱ヘ、一方デハ警視廳廢止ハ諸君ノ贊成ヲ得テ其目的ヲ達シタイ、縱シヤ此議場ニ於テ少數ニ其警視廳ノ役人ガ知事ニナシテ往ツノヲ攻撃セラル、ハ何事デアル、則チソレハ八ノ罪デヤト云フコトヲ認メテ、其人ガ知事ニ代ゼタコトヲ攻撃セラレナガラ、制度ノ罪ダト云フ、制度ガ惡ルイナラバ、其人ノ惡ルイノデハナイ、一方デハ制度ノ罪ヲ唱ヘ、一方デハ警視廳ノ人ガ惡ルカタト云フノハ、甚ダ支離滅裂ナル議論ト言ハナケレバナラヌト私ハ考ヘルノデアル、肥塚君ノ主トシテ論セラレタノハ、此理由書ノ第三點、事務ノ統一ヲ缺クト云フコトヲ以テ重モニ言ハレタ、ソレガタメニ深川ノ「ペスト」ヲ譽ゲラレ、或ハ公園地ニ造ルト云フヤウナコトヲ譽ゲラレタ、成程斯ウ云フ點ハソリヤアゴザイマセウ、ゴザイマセウガソレガ何モ警視廳廢止ノ理由ニハナラヌ、是ハ明カナ話デアル、警視廳ヲ廢シテ東京府ニ合セタダケデ、何故ニ此事務ガ往キマスカ、肥塚君ノ「ペスト」ヲ話、公園地ノ問題モ、決シテ警視廳ノ廢止ノ理由ニハナラヌノデアル、ソレ等ハ即チ内務大臣ガ言ハレル警視廳改善問題ノ中ニ這入ルベキモノデ、若シサウニ云フヤウナコトヤ、過日守屋君デアリマシタカ言ハレタ如ク、電氣鐵道ヲ東京府ニ願ヒ、警視廳ニ願フナント云フヤウナコトガ

アノテ面倒ダト言ハレマスガ、是ハ若シ事務が統一出來ルモノナラバ、便宜ノ上デ、行政ノ方ヲ改メテ一ツニ願ウテ差支ナイヤウニ出來ラレルモノナラバ、シタラ宜カラウ、是ハ即チ改善問題トシテ講究スベキ價ノアルモノア、決シテ廢止ノ理由ニハナラヌノゴザイマス、若シソレガコチラニ臨ミアチラニ出ルカラシテ、ソコヲ廢止シナケレバナラヌト云ヘバ、彼ノ電氣鐵道ノコトデモ、内務大臣ニ持テ出テ、又遞信大臣ニモ持テ出ナケレバナラヌ、斯ウ云フコトデハイケナイト云フナラバ、遞信省ヲ廢シテ内務省ニ付ケテ吳レト言ハナケレバナラヌ、即チ論究スレハ皆サウナダテ來ルノデアル、然ルニ唯其一部分ノ小事例ヲ取ッテ、制度其モノ、攻撃ノ材料ニセラル、ノハ、甚ダ其理由ヲ得ヌト私共ハ信スルノデアル、(「支離滅裂デアル」ト呼フモノアリ)是等ハ實ニ支離滅裂ナル議論アル(笑聲起ル)第一義ニ立川君が十分ニ述ベラレタ通ニ、時勢ノ進運ニ伴ハヌトカ云フコトヲ根據ニ置キ、ウレカラ權力ノ濫用何キト云フ一ツノコトヲ見テ、サウシテ桶ノ半面ヲ幾ツニモ見テ居ル理由アル、殊ニ此理由書ニ持テ往ダテ巴里ニ於ケル專制時代ノ遺物ヲ持ツテ來タノヤト云フヤウナコトハ、實ニ是ハ理由書が文章ヲ舞シテ人ヲカケリ込マサウト云フニ過ギナイ、若シ西洋ノ例、是ハ勿論立川君ノ言ハレル無理ニ西洋ノ例ヲ必シモ喋クスルニハ及バナイケレドモ、西洋ノ例ト致セバデス、英吉利デモ、獨逸デモ、何處デモ、斯ウ云フ警視廳ハアル、殊ニ倫敦ノ如キハ市ニ警視廳がアルケレドモ、其上ニ又倫敦都府ノ警視廳ト云フモノヲ置イテヤツテ居ル、若シ此廢止論者ガ議論セラル、ガ如ク、其一部ヲ東京府ニ入レ、一部ヲ警保局ニヤルト云フコトニナツタナラバ、丁度倫敦市ノ警視廳ト同ヨコトニナツテシマフノゴザイマス、警視廳ハ今日人民ノ直接ノ事務ヲ執ツテ居リマセバ、若シ之ヲ警視廳ヲシテ高等警察ノ事務ヲ執ラスト云フコトニスレバ、是ニハイロ～ナ機關が要ル又役人モ要ル、ソレ等ハ則チ又直チニ反對論者ノ言ハル、ガ如ク、藩閥ノ爪牙ヤ何カニナツテヤルト云フ時分ニハ再ヒ此弊害ヲ除去スルコトノ出來ヌノハ同シコトデアルノミナラズ、ヨリ一層弊害ヲ見ルコトガアルカモ知レヌ思フノアアル、元ト警視廳ニシテモ或ハ別ニ置ク必要ガナイ役所モノヲ置イテヤツタラ又出來テ來ル必要モアル、是ハ諸君モ御承知ノ通ニ、歴史ハ便利ヲ産出スモノデアル、又時勢ハ必要ヲ生ジテ來ルモノデアル、況ヤ今日マデニ來テ居ル我警視事務ノ發達ハ、例ヘバ此火事ノ如キデモ、東京ニハ是ハ實ニ江戸ノ花ト唱ヘラタノガ、今日ニ至テハ、此時勢ニ於テ非常ニ其害ヲ減ジテ來タ、是等ハ明カナル一例デ、其他衛生ノ上、或ハ交通ノ上、非常ニ増シテ居ルトコロノ事務ハ、皆此制度ニ據ツテ取り得タルコロノ效能モ、確カニ認メナケレバナラヌノアル、諸君ノ中ニハ段々申サレル、殊ニ此理由書ニモデス、警視廳ノ威信ガ俄ニ失墜シタ、市民ノ信賴が無イト云フコトガアル、是等ハ兔角此人民——我儘ナ人民ハ、ソレハ警視廳ヤ何カハ具合ガ悪ルイデアリマセウ、右ヲ歩ルク者ニ左ヲ歩ルケト云フタラ、便利ガ惡ルイタラケレドモ、ソレハ即チ此取締ノ事務ノ必要ガアル所因アル、地方モ此巡查ヤ何カミ、村落ヲ評判ノ惡ルイノハ、却テ其實地ハ——實際ノ事務ハ能ク舉ツテ居ルト云フコトガ段々アル、我儘ナ人が便利ガ惡ルイカラ、ソレデ制度ガ惡ルイト云フコトハ、甚ダ公德ニ乏シトコロノ議論ト云ハナケレバナラヌ、諸君ハイロ～ニ言ハレテ、殊ニ提出者ノ如キハ、花戸ノ隠居ガドウトカ、イロ～ノ事ヲ取り出シテ話サレマスルケレドモガ、是モ何ニモ警視廳ガ、惡ルイ警視廳アヤカライケナイト云フコトコロノ

○内務大臣原敬君　一應政府ノ所見ヲ申シ述ベマス、私ハ此建議案ニ對シテハ、最早此演壇ニ於テ、多辯ヲ費スノ必要ヲ認メマセヌ、ナゼト申スノニ、是ハ請願委員會ニ於テ、私ハ充分ニ政府ノ所見ヲ陳述致シマシタ、其結果多數ヲ以テ採用スベカラズ、即チ否決ニ成リマシタ、次ニ(速記録ヲ見ロ)ト呼ヒ又「謹聽々々」ト呼フ者アリ)次ニ豫算分科會ニ於テモ、此議論ヲ生ジテ是亦少數ヲ否決サレテ居ル、又此議場ニ於テ豫算ノ會議ノ折ニ、問題ヲ生ジタ、ソレハ警視廳建築ノ項アリマスルガ、端ナクモ警視廳ノ存廢論ニ論及致シタノデアリマスガ、此時ニモ千分ニ私ノ所見ヲ述べ、諸君ノ御意見モ承り、討論ノ結果、殆ド三分ノ二以上ノ多數ヲ以テ否決ヲ致サレテ居リマス、斯ル明々白タル問題ニ向シテ、屢々此議場ヲ煩ハスコトハ私ハ好ミマセヌ、故ニ私ハ諸君ト

共ニ、理非曲直若クハ利害ニ於テ充分ニ討論スルハ、少シモ辭サヌノデアリマスガ、斯ク
マニ明白ナル問題ヲ、屢々縁返スコトニヘ同意ハ出來ヌノデアル、故ニ私ハ政府ノ所見
ヲ簡單ニ再ヒ述ベマシテ、政府ハ警視廳ノ改良ズベキ點ヲ發見致シマシタナレバ、少シモ此
改良スルコトニ名ナヌラ、既ニ其改善フ計ルコトニ著手ヲ致シテ居ルノデアリマスルガ、此
警視廳ヲ全廢スルト云フコトニハ御同意ハ出來ヌ、其理由ハ再ヒ同シコトヲ縁返ス必
要ハナリ、建議者ハ請願ト同シ理由ヲ以テ、建議サレテ居リマスガ、私ハ同シ理由ヲ何
回モ縁返スコトハ好ミマセヌ、常識ヲ以テ判断シテモ、東京ノ如キ所ニハ警察ノ特
別ナル機關ヲ置ク位ノコトハ、何人モ容易ニ判断スルコトガテアル、然ルニドウ云フ次第デ
アリマスルカ、何回モ同シ事ヲ縁返サレテ、其論ハ或ハ右ニ往キ左ニ往キ、唯同シコト
ヲ幾回モ縁返サル、ノニ過ギヌノデアリマスカラ、是ノ如キ論旨ノ跡ヲ逐ウテ、私モ同シ
コトヲ縁返シテ、此議場ヲ煩ハスコト好ミマセヌ、政府ノ所見ハ諸君ニ於テ十分御了
解ト信ジマスルニ依テ、此案ハ速ニ否決セラレントヲ希望致シマス

〔討論終結ト呼フ者アリ〕

島田二郎君登場

○島田三郎君 読君一本員ノ御問題ニ付有テノ一定ノ確信ナニサイマニ 併フカシ
公ケノコトハ一個人ノ確信ヲ以テ何處マテモ之ヲ質クト云フ偏頗ノ心ヲ持チテハナラヌ、

能ク御議論ヲ承^マテ、本員ノ所信ヲ變更スルノ機會アルヤ否ヤト云フコトヲ謹シテ待ツテ居リマシテ、所が不幸ニシテ巧ミナル演説ヲ立川君ヨリ承ハリ、尙音吐強大ナルトコロニ演説ヲ荒川君カラ承ハリマシテ、不幸ニシテ立川君ノハ如何ニモ愉快ニ聽取レマシタケレドモ、事枝葉ニ涉^ヌテ實ハ新タニ辯駁スル程ノ事實ヲ見出シマセヌハ、本員ノ理解力ノ乏シト云フコトヲ歎スルカ、若クハ御話ニナッタルコトガ言語ノ枝葉ニ涉^ヌノアリマシテ、ウト本員ハ思フ、荒川君ノ御議論ニ至リマシテハ、徹頭徹尾本員ハ其要旨ヲ理解スルニ苦ミマス、「ヒヤク」ト呼ブ者アリ是ハ一種ノ蓄音器ヲ承^マクト私ハ理解致シマシテ、サウシテ音樂的ニ拜聴致シマシテ(笑聲起ル併ナガラ是ハ矢張本員ノ理解力が乏シイノデアッタカ、罪ハ何ニニアルト云フコトハ、多數ノ御方ノ判断ヲ請ウテ公平ナル決斷ニ任スヨリ外ニ仕方ハナイ、捉^ヘテ見マスレバ、唯今演壇ニ立タレタルトコロノ原内蔵

トニ餘り重キヲ置クトノ出來ヌ不幸ナ歴史ヲ持シテ居ルノアル、本員ガ前回ニ於テ減
債基金竝ニ増税繼續ノ上ニ付イテ述ベタル如ク、曾テ民間ニアラレタルトキハ僅カニ
七百万圓ノ増税ノタメニ議會ノ解散ヲ賄シテモ争ハレタントコロノ入ミガ、一度其權力
ヲ得マスレバ、一億六千万圓ニ向シテ無言ノ間ニ繼續ニ承諾セラル、ト云フ、此歴史ヲ
考ヘテ見マシタナラバ、後來ノ約束ニ向シテ本員ハ信用ト技倅ト、此ニツヲ無形ノ文字
ニ依頼スルコトノ出來ナイヲ歎息スルトコロノ者デアリマス、本員ハ是ヨリシテ其改
革ノコトヲ分析シテ見テ、如何ナル點マデ改革ヲ行ハル、カト云フコトヲ推測シテ評論ヲ
加ヘテ見タイト思ヒマス、免ニ角ニ原君ハ警視廳ノ廢止ニハ反對アアルト云ヒマスレバ、
大體ノ基礎ヲ警視廳ノ繼續ニ置イテ、其内部ノ改造ニ著手セラルヽモノト理解シテ、少
シモ間違ハヌト思フノアリマス、本員ノ不幸ニシテ原君ト所見ヲ異ニシマスルノハ、警
視廳其モノガ制度ノ凝結シタルモノニアリテ、其制度ヲ根柢ヨリ改メナケレバ、改善ト云
フコトハ所謂名ノミノ改善アラシテ、本員ハ東京多數ノ市民ト共ニ満足ナ結果ヲ希望
スルコトハ出來ナイト確信シテ居リマスルカラ、其確定ノ次第ヲ是ヨリ述ベテ依然トシテ
矢張反対ノ意ヲ表サナケレバナラヌト思フ、屢々贊成ノ方々ガ繰返サレタル如ク、警視廳
ノ廢止ト云フコトハ警察制度ノ廢止ト云フコトハ全ク違ウタルコトデ、寧口吾モノ所見ニ
依リマスレバ、進歩ト整頓ヲ意味シテ警視廳ノ根柢ヲ變更シヤウ、即チ廢止シヤウト
云フ意味デアリマス、ソレ故ニ警視廳ノ何故ニ根柢ヨリ變革フシナケレバ國民ノ依頼ス
ベキトコロノ基礎ヲ立テルコトガ出來ナイト云フコトヲ説カナケレバナラスト思フ、此警視
廳ノ性質ニ付イテハ、我國警察ノ沿革系統ヲ論ズルノ必要ガアルト思ヒマスルカラ、其
事實ヲ御承知ノ諸君ニ向シテハ甚ダ御氣ノ毒アリマスルケレドモ、是ノ如キ問題ガ屢々
否決セラルヽハ、事實ヲ御承知ナイトコロノ結果ナラウト本員ハ推測シテ、其事實ヲ
擧ゲヤウト思フ、抑我國ノ警察ニハニツノ系統ガアルノデ、一つガ人民保護ノ系統、
民保護ノ系統ヲ受ケテ出タル警察デアルト思フ、抑我國ノ警察制度ハ警視廳ニ依クテ
央ニ分レテ、警視廳ヲ中央トシテ居リマスル、中央警察ハ政權確立ノ系統ヨリ出タルト
コロノモノデアル、地方ノ人民ニ向シテ保護ヲ與ヘルトコロノ地方的ノ警察ト云フモノハ、人
ルト思フ、明治四年頃ト本員ハ記憶シテ居リマスケレドモ、其以前ニハ警察ノ思想ナ泛
ビマシタノハ、外國人ニ對シテ日本ノ暴徒ガ危害ヲ加ヘルト云フニ付イテ、是ハ國ノ
基盤ノ上ニ危害ヲ與ヘルモノデアルカラ、先以テ之ヲ取締ラナケレバナラヌト云フノガ、我
國ニ警察思想ノ起リマシタ起原デゴザイマス、ソレ故ニ明治四年頃、時ノ神奈川縣令
防イテ居リマシタ陸奥宗光君ガ、何トカシテ内外ノ制度ヲ改革シタイト云フ、斯ウ云フ案
ニ對シテ、ソレマデハ矢張幕府ノ遺制ヲ持シテ居リマシタ、幕府ノ遺リタルトコロノ制度ヲ
持シテ居リマシタ、番兵ノ如キモノガ兩刀ヲ帶シテ關門ヲ守シテ居リマシテ、外人ノ危害ヲ
防イテ居リマシタノデゴザイマスケレドモ、是ハ單ニ外國人ノ危害ヲ防ギニ止マテ、一般人
民ノ保護ヲ兼ネルコトガ出來ナイカラ、此制度ヲ一變スルシテモ、何シノ制度ヲ執ラウカ
ト云フノデ、香港上海アタリノ居留地ヲ守ルトコロノ英國ノ警察制度ヲ翻譯シテ、日本
ノ國情ニ充テ、兩刀ヲ帶シテ居ルトコロノ番兵ヲ廢メテ、之ニ換ユルニ劍ヲ廢セシメテサ

ウシテ、保護ノ根柢ヲ携ヘル制度、選舉ト稱シテ初メテ用井タノが神奈川縣ノ横濱ニ現
ハレタルキガ、警察ノ起原ニアシテ、此以前ニハ實ハ我國ニ警察ト云フモノハナイ、此
警察ノ起原ハ地方ニ起ツテ中央ニ發シタノデナシ、是ハ人民保護ノ目的トシテ居レバ、
其制度ハ英國殖民地ノ制度ヲ採リマシタカラ、極メテ人民ニ親密ナルトコロノ精神ガ初
メヨリ派シテ居ツタ、私ハ今日全國ニ於ケル警察制度ノ中、地方ノ分ハ人民保護ノ系
統ナリト評スルケレドモ、此系統ノ初メテ起リマシタノハ、地方カラ起ツタト申シテ少シモ
差支ナイトコロノ事實デアルト思フ、是ト反對デアシテ東京ニ起リマシタ政權確立ノ系
統、即チ今日ノ警視廳ノ起原ハ、ドンナモノアルカト言ヒマスト、是ハ法令全書ヲ繰
返シテ見レバ、直チニ分リマスガ、明治七年ノ一月ニ始メテ警視廳が起ツタ、一月ニ始
メテ警視廳ヲ起シマシタガ、其前年ノ十一月ニ内務省ト大藏省ト分ツテ、始メテ地方ヲ
鎮壓スルトコロノ中央集權ノ權力ヲ、内務省ニ集メタノデ、其結果トシテ全國ヲ鎮壓ス
ルトコロノ中心ノタメニ、警視廳ヲ其内務省ノ設立ノ三月以後ニ立ツタ、内務省ガ全
國ノ危險ナルトコロノ、士族ノ殘者ニ對シテ、施シタコロノ勢力ヲ使用スル其一部トシ
テ、現ハレタル政權確立ノ系統デアルト云フコトヲ、直チニ承諾セラルト思フ、此時代
ニハ私ハ内務省ノ設立、政權ノ確立ハ、最モ時ノ宜シキニ適シタルモノト、今日カラ追
テ贊成ラスルモノデアリマス、之ト同時ニ警視廳が政權確立ノ羽翼トナラテ、天下ノ動
搖ヲ鎮壓シタト云フトコロハ、當時ニ盡力シタトコロノ川路大警視ニ向ツテ、追讐ヲ吝マ
ヌトコロノ公平ナル心ヲ以テ、歴史的ニ此事實ヲ證言スルノデアル、當時ノ思想ハドウデ
アル、政權ノ確立ト云フモノガ、此國民ノ動搖ヲ防ゲト云フ、此精神ニ成立ツタノハ、
警視廳が變遷セザルヲ得ヌコトニナシタノハ、人民直接ノ事務ガ殖エテ來タ、行政警
察ガ殖エテ來タノデアル、ソレデ行政警察ノ區域ガ段々擴張セラレタノデアリマス、此明
治七年ニ設立セラレタトコロノ警視廳が、四年ノ繼續ニ依ツテ、最早此制度ノ必要ハ
ナイト云フコトヲ感シ、當時ノ當局者が明治十年ノ十月ノ布令ヲ以テ、官制改革ノ一
部トシテ警視廳ヲ廢スルコトニナシタ、警視廳ヲ廢シタトコロガ、警察事務ヲ廢スルコト
ハ出來ナイ、無論一方ニ廢シタルトコロノ、其國事ニ必要ナル部分ヲ内務省ニ移シテ、
警視局ヲ置イテ、警保局テハナカツタ、此警視局ニ屬シタ役人ハ、矢張警視、警部、警
察官等アリマスカラ、是等ハ法令全書ヲ御覽ニナレバ、本員ガ申述ベル
コトニ一默リノナイト云フコトヲ、確證スルコトガ出來ル、此場合ニ於テ、既ニ警視
廳が中央集權ヲ遂ゲテ、政權確立ノ效力ヲ現ハシタトキニハ、當時ノ政治家モ警視廳
ノ必要ヲ認メナカツタカラ、行政警察ハ地方ノモノトシ、國事ノ警察ハ警視局、當時ノ
内務省ニ於テ掌ルト云フコトニナツタノダカラ、誠ニ時ノ宜シキニ適シタ、然ラバ何故ニ明
治十四年ニ至ツテ、再ビ制度ヲ變革シテ、再ビ警保局ト改メ、再ビ警視廳ヲ起スニ至ツ
タカト申シマスルト、先日警視廳舍ノ建築ノトキニ、其一端ハ略述ベテ置キマシダ通、
一ツハ西南ノ役ニ盡力シタトコロノ、警視廳ノ有功者ヲ何レノ地ニ置カンカト云フ問題
ト、一ツハ當時民權論ガ勃興致シマシテ、人民ト政府ノ間ニ種々ナル新タナル混雜ヲ起
シタダメニ、前ニハ士族ノ殘者が此制度ヲ起シタ警視廳設立ノ原因トナリ、後ニハ民權
論ノ勃興ガ、再ビソレヲシテ人民ニ鎮壓力ヲ加ヘナケレバナスト感ゼシメタ原因テ、西南
ノ亂ニ盡力シタ警視廳ノ拔刀隊ノ士官ヲ、何レノ地ニ置カンカト云フ問題ト相結シテ、

一ツハ憲兵ノ設置トナリマシタ、若シ此時ニ民權論ガ勃興セズ、政治論が社會ニ鬪勃
トシテ起ラヌケレバ、恐ラクハ此制度ノ沿革ヲ今日ニ引續ケテ、警視廳ヲ今日ニ見ナンダ
ト思ヒマスカラ、警視廳ハ東京市ニ固有ノモノデ、東京府ニナケレバナラスト云フノハ、實
ニ此制度ノ沿革、此性質ヲ知ラサルトコロノ、失禮ナガラ無學無智ノ結論デアルト本員
ハ評スルノデアリマス、是ヨリ後ノ歴史ハ、諸君ハ諸君ノ如ク、殊ニ政友會ノ古キ方々
ニ於テ、警視廳ト奮闘激闘セラレタコロノ歴史ヲ御承知テアラウト思フ、明治十四年
ヨリ一十年ニ至ルマテハ、各地ノ演説會ハ解散セラレ、新聞ハ發行停止ヲ被り、或ハ刑
事ニ觸レテ牢獄ニ繫ガレルト云フ、此中心トナシタノハ警視廳デ、當時ノ民權論者ハ、當
時ノ東京ノ、東京市ノ人口ト云フモノハ、今日ヨリハ少ナカツタ、併ナガラ當時ノ時代ハ、
雖モ尙記憶ハ全ク失ハヌト思ハレル、先ダ大略斯ウ云フ譯アル、ナケレバナラスト思ツタ
シタ時代デアルカラ、警視廳ノ事務ハ繁多デアツタ、併ナガラ警視廳ガアシタメニ、政府
ノ便利トナルコトハアシタケレトモ、民權ノ發達史ニ忌ムベキトコロノ歴史ヲ止メタト、本
員ハ追テ歎息ラシナケレバナラヌ、本員ハ一片感情ニ奔ラズシテ既往ヲ評シマスル、政權
確立時代ハ川路君ガ四肢トナシテ、犠牲的精神ヲ以テ盡力セラレタノハ、大久保利通
君ト共ニ、明治ノ功力ニ追隨スベキモノト本員ハ評スルト、同時ニ十三年以後二十年
後ニ現ハレタコロノ警視廳ノ鎮壓勢力ト云フモノハ、如何ニシテモ稱讚スルコトハ出
來ナシシテアリマス、之が從來ノ譯アルマスガ、然ラバ是ノ如キ歴史ヲ持ツテ居ルナラ
バ、現在ノ制度ハ如何、現在ノ制度ハ誠ニ原君ノ論ゼラル、が如ク、改革ニ依テ善ク
ナルト云フコトデアルガ、既往ノ改革ハ此歷史ヲ抹殺スルニ足ルモノトシテ善キモノデアル
ナラバ、強チニ歴史ニ依テ警視廳ニ反對論ヲ立アルモノハナイ、現在ノコトニ於テ
モ又大ナル弊害ヲ見ルノデアルト、立川君ノ述ベラレタ事實ノ間違ハ、訂正スル必要
ガアルト思シテ居ル、明治二十三年ニ始メテ議會ニ現ハレタルトコロノ豫算案ノ議事、是
が本會ニ附セラレヌ以前ニ、豫算委員會が查定案ヲ作ツテ、行政費ヲ減ズル官制ヲ改
革スルト云フ一部トシテ、警視廳廢止ノ豫算案が委員會ニ確立シテ居リマス、當時此豫
算委員ノ多數ヲ占メタ聯合軍ノ政友會ノ方々ガ、熱心ニ警視廳廢止ニ贊成セラレタ、
討論セラレタコトハ、豫算會議ノ速記録ヲ其處ニ於テ諸君が廣グラレタナラバ、其中ニ
恐ラクハ立川君ノ名前ヲ見出スカモ知レヌト本員ハ思ウテ居ル（立川雲平君「ノウ」
誣ルモ甚シト呼フ）立川君ニ居ラヌトモ、政友會ノ多數が中心デアシタト云フコトヲ、本員
ガ確言スルコトハ出來ル、立川君ハ居ラナカツカモ知ランガ、政友會が多數先鋒トナッ
テ、政府ニ向ツテ查定案ヲ議決シテ、若シモアノ時ニ大同俱樂部ナル同意ガナケレバ、
政友會ハ警視廳廢止案ニ多數起立セラレタデアラウト思フ、確カニ本員ハ此歷史ヲ抹
殺スルコトハ出來ヌコトヲ、立川君ニ告ゲナケレバナラヌ、次ニ憲政内閣ノトキニ、大阪
ニ警視廳ヲ置クノ議がアツタ、本員ハ幸ニシテ憲政内閣ノ内部ニ入ルコトハ無能故ニ嫌
ヒテアツタ、ソレ故ニ憲政内閣ノ内部ノコトハ知ラナイケレドモ、本員ノ朋友ヨリ聞クトコ
ロニ據レバ、當時ノ自由派ノ所見ニ反対セラレテ、警視廳ヲ増スト云フコトニ、進歩派

が廢スト云フコトデ、是が憲政内閣ノ混雜ヲ生スル一ノ原因デアシテ承知シテ居リマスカラ、ヲ以て嘗テ此議がナカタト云フコトハ、事實ヲ知ラザルトコロノ者ハ、當時ノ政治史、新聞紙ヲ御調ベニナレバ、其通アアルト本員ハ確カニ記憶シテ居ル、ソレカラ東京府ノ中ニ成立チマシタ此警視廳ガ、如何ニ變化セバナラヌカト云フコトニナリマスト、其以前ハ費用ハ國費ヲ支辨シタモノニアリマス、地方ノ建築費、道路費、其他警察ノ費用ハ國費ヲ支出シマシタガ、政治ノ變化ト改革ノ結果、之ヲ地方費ニ移シマシタ、今日デ何レノ地方が建築ナリ、或ハ巡査ノ給料ナリ、警察ノ總テノ費用ヲ、地方ヲ負擔セザルコロノモノガアリマセウカ、國デ負擔シテ居リマスモノハ、警部以上ノ給料、東京ヲ云ヒマスレバ、警視廳官舍ノ如キモノニアシテ、其他ノ警視廳ノ巨多ノ部分ヲ占ムテ居リマス費用ハ、悉ク市民府民ガ支出シテ居ルノデアリマスカラ、此市民府民ガ快ク費用ヲ與ヘルト云フ、警察制度ガアシテ、始メテ警察官ハ事務ヲ圓滑ニナシ遂ゲルコトガ出来ア、而シテ事務ノ後援ヲ有スルト云フコトガ出來ルデアラウト思フ、國民ニ親切ナル政治ヲ執ルニハ、此消息ヲ知ラナケレバナラムト本員ハ思フ、而シテ其事務ハ如何其事務ヲ取調ベテ見マスト、國事鎮壓ノ性質ト全ク異リ、變ノ事ト常ノ事トアリマスガ、常ノ事が多イノデアリマス、道路ノ費用、衛生ノ費用、營業取締、風俗ノ取締等、皆ナ複雜シテ東京府下ニ出テ來ル、殊ニ市内ニ多く出テ來タノトヲ、併セテ二百万以上ノ人口ノ生活ニ、毎日現ハル、トコロノ細大ノ事務ハ、警察ニ關係スル事が多イノデアリマスカラ、是ハ純然タル人民生活的ノ、行政警察デアルノデアリマス、其他ニドウ云フモノガ、時勢ノ變革ニ依テ湧イテ出タカト申シマスト、政府ハ裁判所構成法ノ變革カラ致シテ、檢事が犯罪ナリ其他緊急ノ事件ヲ、搜索スルタメ警察ノ助ケラ要スルト云フ、所謂搜索的事務ノ警察が殖エテ來マシタ、此ニノモノ、一ツハ行政警察多分ヲ占メテ居リマストコロノ、道路、衛生、營業免許、風俗取締ト云フヤウナモノガ起ル、一ツハ檢事ニ專屬シテ、檢事ノ事務ヲ受クベキ性質ノモノガ、警視廳ノ中ニ湧イテ來マシタカラ、此ニノモノガ當時ノ國情ヲ鎮壓シテ、中央ノ政權ヲ確立スル、警視廳ノ起源ノ下ニ組織サレタ、此元ノ權限以外ニ現レタモノガ多キヲ占メテ居リマスカラ、斯ウ考ヘテ見マスト、獨立トカ或ハ多クノ人口ノ處ニハ、是非トモ斯様ナル警視廳が要ルナド、云フコトハ、實ニ夢ニアシテ、唯知ラザルトコロノ人ノ耳目ヲ驚スニ過ギナイトコロノ、本員ハ嘘アルト思フ、國事的性質ノモノハ、國事的性質ニ依テ其專屬スベキ系統ガアルノデアリマス、民事若クハ刑事ニ其指揮ヲ受クベキモノガ、他ノ系統ヨリ起ルノデアリマスカラ、内閣ニ直轄セシメテ、之ヲ警察ノ本職トシテ、サウシテ多分ノ警察費ヲ府民ニ課シ、市民ニ課スルト云フコトデハ、市民ガ欣シテ警察費ヲ出ストコロノ情ガ、何レカラ起ルカ、是レ制度變革ニ依テ警視廳ノ上ニ變革ヲ加ヘナケレバナラヌ原因ノ大ナルモノト本員ハ思フノデアリマス、且又茲ニ事實ノ大ナル不都合ヲ指摘シテ、諸君ノ御聽キヲ煩ハサナケレバナラヌ、警視廳ノ權力ト云フモノハ、内務省ト共ニ起ツタモノニアリマスガ、政治ノ上ニ重大ナル位置ヲ占メテ居ル、東京府知事ハ内務省ニ屬シテ居ツテ、唯地方法官ノ首座ヲ占メテ居ルニ過ギナイ、大阪、神奈川、新潟ノ知事ト別ニ勢力ニ變リハナイ、唯首府ノ知事アルガタメニ、席順ガ上デアルト云フ位ニ過ギヌノデアル、トコロガ警視廳ト他ノ地方ノ警察ノ權限ト云フモノガ、重大ナル相違ガゴザイマシテ、内

務省ニ屬スルトハ云ヒ、其重モナルモノハ内閣ニ屬シテ居リマスノガ、警視廳ノ組織ニアリマスカラ、此警視廳ノ權力ハ優ニ東京府知事ヲ壓スルニ足ル、況ヤ檢事局ヲヤト本員ハ云フノデアル、然ルニ此重ナル權力ヲ占メテ居ルモノニ向シテ、東京府知事が脇カラ此部分ダケノ事務ヲシロ、此部分ダケノ人民ノ事務ニ奔走セヨト云ツテモ、其進退ハ警視總監ニ在テ、此警視總監ハ一轉シテ内閣員トナルトコロノ歴史的經歷ヲ持シテ居リマスカラ、此刑事モ之ガタメニ滞滯シ、此民事モ之ガタメニ阻滯スルト云フコトハ、即チ政治上大ナル弊害アルト思フ、現ニ警視總監ガ内閣ニ這入シテ、雷ヲ受ケテ大ニ權力ヲ、退イタ後マデモ持シテ居ル人ヲ見出スコトが出來マス、ケレドモ内務省ヘ一旦這入ッテカラ内閣ニ這入シテ、東京府知事ハ見出スコトが出來ルガ、東京府知事カラ一轉シテ内閣ニ這入シテ人物ハ、本員ハ見出サナイ、是ハ人物ニ大小ノ差ガアルニアラズシテ、威勢ノ輕重異ナレバナリト本員ハ思フ、例ヘバ大山侯ハ元老トシテ文武官僚モ仰ギ贍、國民モ元老トシテ仰ギ贍テ居ル、後進ノ一人タル樺山伯ハドウデアル、ソレカラ唯今ノ宮内大臣田中君ハドウデアル、是皆警視總監カラ内閣ニ這入ラレ、其威力聲望ハ他ノ部分ヲ壓スルダケノ權力アル人アルガ、東京府知事ノ内閣ニ這入ラレタノハ、内務次官ニ一遍ナラレテ、ソレカラ大臣トナラレタ芳川子爵ヲ一人見出スノミデゴザイマス、(立川雲平君「蜂須賀侯ガアル」ト呼フ)蜂須賀侯、成程御氣付ノ通餘リ蜂須賀侯ハ現在ノ政治ニ關係ガナイ故ニ、本員ハ言遺シテ居シタ、其通同ジク位ヲ退イタ大山侯爵竝ニ樺山伯爵ノ如ク、權力他ニ振ハヌ御氣ノ毒デアルガ、本員ノ演説ノ中テ忘レラレル程ノ蜂須賀侯ニアリマセウ、是ニ於テ警視廳ノ權力ガ檢事局ノ言フコトモ聽カズ、東京府知事ノ言フコトモ聽カナイト云フコトハ當リ前デアル、是ハ如何ニ改正シテ原君が山ヲ抜ク力ヲ有ダトコロガ、此積年根柢ノアル歴史ヲ、獨力ヲ以テ覆サウト云フコトハ、所謂愚公ノ山ヲ移スモノト本員ハ云ハウト思フ、詰リ改正スルト云ヘバ、其言葉ハ立派デアルガ、此虛名ニ驚カズ誠心誠意ニ聽カント欲スルノデアルガ、誠心誠意ト云ヘバ、倫理學ノ講座ニ於テ聽クベキコトアリマシテ、唯今ノ政界ニ誠心誠意ヲ見ルコトハ難イ、餘リ重キヲ置カスト同時ニ、約束ノ改革ト云フコトハ、實ニ名ハ美デアルガ甚ダ覺束ナイモタト云フコトニアリマスガ、本員ノ見マス所ニ據リマスレバ、實ハ司法權ノ獨立ノ上ニ損害ヲ及ボス惡結果ガアルト思ヒマス、警視廳ヲ別ニ置キマスレバ、機敏デアルト云フガ、是モ形容ノ言葉ア、事實ニ於テ何ニモ機敏ガナイ、警視廳ヲ別ニ置クト、大層イロ／＼ノ政治上ノ罪惡ヲ檢索スルニ宜イト云フケレドモ、本員ノ實見スルトコロニ據レバ、之ト反對アル、或部分ノ政治ノ上ニハ、警視廳ハ非常ナ勢ヒラ以テ現ハル、デアルガ、併ナガラ内閣ガサウサセマイト思ヘバ、直チニ地下ニ埋メルト云フ鎮壓力ヲ持シテ居ル、其著名ナル事實ヲ舉ゲマスレバ、教科書事件是ナリ、愈々此事件ニ著手シテ見ルト、初々ハサウデナイト思フタガ、段々アチラニモコチラニモ蔓延シテ來タカラ、内閣ガ是が收拾ニ苦シニ、一度電話ヲ警視廳ニ掛ケタラ、末路振ハズシテ終シタ、此時剛邁ナル檢事ハ、ドコマデモ檢察セントシタガ、氣ノ毒ナルカナ手足ノナイ檢事ハ、法律ヲ楯ニシテハ何事モ出來ナイ、警視廳ノ力ノタメニ檢舉サレタ旨ハ罰セラレテ、或分子ハ社會ニ浮シテ

居ルト思ヒマス、是ヲ見タナラバ 警視廳ト云フモノハ、政治上ノ潔白ガ期スルコトが出来ヌト云フコトハ、現在アツタ事實ア、之ヲ判定スルコトが出来ルト思フカラ、公平ナル立用君ハ恐テ前言ヲ取消サル、デアラウト本員ハ思フ(拍手起ル)全體ノ處デ申シマスルト、東京市民ハ、警視廳ヲ恐れ憚リマスケレドモ、併ナガラ敬愛シテ後楯トナラウト云フモノハ甚ダ少ナ、實ハナイデアラウト本員ハ思ヒマス、是亦本員ノ想像ニアラズシテ、是ヨリ其事例ヲ舉ゲテ本員ノ虚言ニアラザルコトヲ諸君ノ前ニ提出致サウト思ヒマス、平生警察ノ力ニ依シテ營業ヲ左右セラレルモノハ、警察ニ向シテ尊敬ノ意ヲ拂タ居リマスガ、是外形ノ禮貌デ、心カラ警視廳ナリ警察ニ尊敬ヲ拂ッテ居ラナイカラ、一旦變事がアルトキニハ、警察ハ直チニ力ヲ失シテ後援ヲ絶タレルノデアリマス、昨年九月五日ノ事件が著明ナル著大ナル事件ト思ヒマス、是ハ地方ノ他ノ系統ヨリ成立タ事歴ト對照シテ見レバ、本員ノ言ノ決シテ形容ニアラズ、決シテ誣言ニアラズ、誣ニ言葉デナイト云フコトが分ラウト思ヒマスガ、東京デ九月五日ニ騒動ガアツテ、丁度是ノ如キ弊害が社會ニ傳染スル勢ヲ持シテ居リマスカラ、各地ニ騒動ガアツテ、神戸ニモ騒動アリ、殊ニ近クハ横濱ニ大ナル騒動ガアツテ、示威運動モ九月五日ト彷彿タル示威運動ガアツテ、市民ノ集會ガアリマシタ、ソレカラ距ル八里ニ平沼停車場ノ廣場ガアリマスガ、此停車場ノ側ニ集タトコロノ示威運動ノ集會者ガ二万人アリマシタガ、東京ノ人口トハ違ヒマスカラ、其數ハ東京程多クハアリマセナガ、當時有力ナル人ノ忠告ニ依シテ、神奈川縣ノ警察官並ニ憲兵ハ其四邊ノ要所ニ立テ、示威運動ヲ自由自在ニサシテ、若シ違法違則ノ者がアレバ之ヲ鎮壓スルニ止メ、朗讀ヲスル者ハ朗讀ヲシ、演説ヲスル者ハ演説ヲシ、懲戒ニ自分ノ氣焰ヲ吐イテ去シテシマシタ、此三万ノ集會ト云フモノハ、平和ノ市民ニ害ヲ及ボサナカツタ、其忠告ヲ東京ノ警視廳が容ルベキモノカドウカト云フコトヲ、本員ハ贊成論者ニ反問ヲ致サウト思ヒマス、是ノ如キ忠告ヲ容レスト云フノハ、元ト鎮壓的性質ノモノニアズ、世ノ中ニ行ハレテ居リマス輿論ノ聲ヲ聞タハ、甚ダ感覺ノ乏シイ歴史ヲ持シテ居リマスカラシテ、民事ノ經歷ヲ持シテ居リマスルトコロノ神奈川縣ノ警察ヲ賢明ナルニアラズ、本員ハ公平ニ申シマス、警視廳ノ人、他ニ異ナル惡ルイ人デハナイ、歴史然ラシムルナリ、制度然ラシムルナリ、彼處ニ立籠ラヤルトキハ、之ヲ使フモノハ内閣ナリ、費用ヲ出スモノハ市民ニアラズ、府民ニアラズト云フ觀念ガ生ズルカラ、是ノ如キ違ヒガ生ズルノデアラウト本員ハ思ヒマス、其後ノ歴史ヲ言ヘ、愈々本員ノ言フコトコロガ極言ニアラズ、虛言デナイト云フコトヲ證明スルコトが出來テ、大イニ原君ノ御参考ニナラウト思ヒマスガ、其後數日——此示威運動ノ三万ノ集りガ、平和ニ解散フシタ其後、數日、演説會場ノ會主ト聽衆トノ間ニ混雜が生ジテ、當時ノ流行ノ熱ニ多數ノ聽衆ガ打レテ、家屋ノ破壊ガアリ、平和ノ市民ニ妨害ヲ加ヘ、又巡查ノ出張所ニ火ヲ放チ、破壊サレタコトが横濱ニ起シタクメニ、外國人が狼狽ラシテ軍隊ヲ中央カラ出シテ、其既ニ動ニ應ジタト云フ觀念ガ生ジテ、當時ノ流行ノ熱ニ、是ノ如キ違ヒガ生ズルノデアラウト本員ハ思ヒマスカラ、十一日頃ト本員ハ明言スル、此時ニ警察ハドハ確カニ確旨スルコトが出來マセヌカラ、十一日頃ト本員ハ明言スル、此時ニ警察ハドハ確カニ確旨スルコトが出來マセヌカラ、十一日頃ト本員ハ明言スル、此時ニ警察ハドハ

リマス、其後ノ形跡ハ速ニ暴民ヲ鎮壓シテ與レテ、外國人ノ居留シテ居ル町ヲ驚カサズシテ、日本ノ名譽ヲ保存シテ、怪我人ヲ出サナカタノハ、警察官ノ功ダト云ク、謝状ヲ送ツテ居ル、其謝狀ハ世ノ中ニ公ケニサレテ居リマスカラ、若シ本員ノ言フ所ニ一黠ノ虚敵ガアルト云フナラバ、諸君がう之ヲ御調ヘニナレハ直チニ分ルコトデアツテ、是ハ世ニ公ケニサレタ事實デアル、是ハ神奈川ノ警察が賢明デ、東京ノ警視廳が賢明デナイト云フトテ、數日間亂暴ノ續イタノハ何カト云ヘバ、初メ有志ノ忠告ヲ容レズシテ、有志ヲ駆テ暴民ノ傍ニ冷淡ニ立タシメタ云フコトガ一ツノ憂デアツテ、モウ一ツハ平生、前ニ此ト本員ハ結論シテ少シモ差支ナイト思ウテ居リマス、(拍手起ル)ソレナラバ東京市ニ於テ、數日間亂暴ノ續イタノハ何カト云ヘバ、初メ有志ノ忠告ヲ容レズシテ、有志ヲ駆テ此變化ヲ爲サシムルノデアルト云フコトヲ見タナラバ、其弊ヤ人ニアラズシテ制度ニアリテ暴民ノ傍ニ冷淡ニ立タシメタ云フコトガ一ツノ憂デアツテ、モウ一ツハ平生、前ニ此ト本員ハ結論シテ少シモ差支ナイト思ウテ居リマス、(拍手起ル)ソレナラバ東京市ニ於テ、數日間亂暴ノ續イタノハ何カト云ヘバ、初メ有志ノ忠告ヲ容レズシテ、有志ヲ駆テ此鎮壓力ノ歴史ヲ受ケテ居ル、警視廳ニ向シテ親ムコトが出來ヌ、恐ルベク敵アベキモノト云フ觀念ハ下層ノ民ニアリマシテモ、親ムベク愛スベキト云フ觀念ガ東京府民ニナインテアリマス、市へ持ツテ往ツテソレカラ府へ持ツテ往クト云アコト、詰リ此等ノ煩雜ニ堪ヘヌノミナラズ、尙又斯ウ云フ弊害ヲ等閑ニシナケレバナラヌコトニナル、東京市ハ人口が殖エテ來マスカラ、行政警察ノ事務が頻々トシテ増加スルアリマス、ソレト共ニ物價が非常ニ騰貴シテ居リマスカラ、實ハ巡查其他ノ人ニ向テ、モウ少シ費用ヲ厚クシナケレバ、斯ウ云フ人ニ方正ノ行ヲ保タシムルコトハ、今日ノ時代ニ於テハムツカシイト本員ハ思ウテ居リマス、此點ニ於テ本員ハ當時官署ニ居ラレルコロノ給料ノ低官吏、其他巡查ノ人ニ向シテ、生活ノ困難ニ同情ラシナケレバナラヌト思ウテ居リマスケレドモ、此等ノ者ニ必要ナ度合ダケ厚ク給セシムルト云フ、極ク新シキ思想ヲ持シテ新シキ時勢ニ應ズルト云フ改革ヲ遂ゲントスルナラバ、東京府民ハ喜ンテ、便利トシテ、警察ノ下ニ服スルト云フコトナケレバ、凡テノ費用ヲ増加スルコトハ出來ナイ、凡テ爭ノ下、凡テ反目ノ間ニ立タ東京府知事が、如何ニ盡力ヲシテモ、此警察ノ費用ヲ増スト云フコトハ出來ヌ、恐ラクハ人數ノ方ニ割合ツテ見マシダナラバ、組織ノ太ナルニ拘ハラズ、東京ニ居ル下層ノ警察官ハ、此點ニ於テ困難ヲ他ノ府縣ヨリハ多ク警察メテ居ルノデアラウト本員ハ思フ、如何トナレバ都會ハ物價が高ク、地方ハ物價が低キ、ソレヲ一ツニ立テ、居ルノハ、餘程氣ノ毒デアルト本員ハ思ウテ居リマス、ソレテアリマスカラ警察力ヲ有力ナラシメ、地方ノ民ヲシテ警察力ニ親シマシムルニ付イテハ、根抵ノ上ニ民事ノ警察、所謂營業ノ取締トカ、風俗ノ取締トカ、道路警察トカ、凡テノ店、凡テソラズ、耳ヲ人民ニ傾ケル新シ内閣ガ、依然トシテ舊政策ヲ維持セラル、ニ至シテハ、本員ハ其考後レタリト言ハシケレバナラヌシテ以テ改革ヲ企テラル、ノハ、其改革ハ恰モ小刀ヲ以テ大木ヲ伐ルガ如ク、之ヲ本員ノ目カラ見タナラバ、改革ノ名稱ヲ與フルコトが出来ナイト思フテ居リマス、前ニ申シマタ通、斯ア云フ譯デアル、且又東京ノ巡查諸君ニ本員ハ同情ヲ表サナケレバナラズ事實ヲ記憶シテ居ル、ソレハ外アモナイ、此低キトコロノ

警察官ハ民間ノアチラノ家ヲ借り、コチラノ家ヲ借りテ住ミテ居リマスガ、昨年九月五日以後ニハ巡査スカウトが其近鄰ニ居ルト、危險タ言ハレルノデ、其札ヲ取去ミテシマツタ、平生ノ國情ハドウカ、ト云フト、盜賊ヲ防グニハ巡査が近處ニ住ミテ居ルト安心ダト思フノが、自然ノ情アズテ、各地方皆然ラザルハナシト思ウテ居ルノニ、東京ハ之ニ反シテ恐ラク九月ノ月ノ終ル頃マテハ東京市中ニ同居スル巡査ノ札ヲ見ルコトが出来ナカタデアラウト思ヒマス、本員ハ一二ノ實例ヲ見テ、全般ヲ推測シテ然ラント思ヒマスカラ、是ノ如キ制度ヲ維持シテドウシテ警察ヲ進歩セシムルコトが出来マスカ、本員が訴シテ前世紀ノ生残リノ品物ト云ウタノハ是デアル、象ニアラズシテ、恐ラクハ他ノ動物デハナイカト本員ハ思フ、親シムベカラザルモノダト云フ性質ヲ持テ居ルノハ此譯デアラウト思ヒマス、本員ハ茲ニ明言スル（「簡單々々」ト呼フ者アリ）簡単ニヤルコトハ出来ナイ、本員ハ徒ラニ諸君ヲ勞スルノデハナイ、言ハナケレバナラヌ事ガアルカラ、言ノノデアル、（「同じシコトデアル」ト呼フモノアリ）一ツモ同ジコトデナインデアル、後トデ速記録ヲ御調べ下サイ、本員自身ハ警視廳ニ向テ感情的ノ反対ヲ持テ居ルモノアハナイ幸ニシテ本員ノ實驗ニ據リマスルト、本員ガ暴人ニ襲ハレタ場合ニ警察官ノ保護ヲ受ケタ歴史ハ持テ居リマスケレドモ、併シガラ本員ハ演説會場ニ妨ゲラレテ集會ニ於テ、大ニ亂暴ハラハラト云フ歴史ハ一ツモ記憶シテ居リマセヌ、ソレ故ニ本員ハ感情ヲ以テ議論ヲスルモノデハアリマセヌ、本員ハ今日此生活ニ困難アルトコロノ巡査諸君——前ニ申上ゲマシタ横濱ノ警察官が國民ノ後援ヲ得タト反対デアズテ、其居所ノ札ヲ取去ラナケレバナラヌト云フ警察官、此警察官ノ諸君ニ向テ、本員ハ滿腹ノ同情ヲ表サナケレバナラヌ、併ナガラ公ケノ事ヲ制度上カラ論ズルニ至テハ、唯今申シタ如ク論シテ、此進歩ト改良ヲ促スノ必要ヲ感ズルノデアリマス、決シテ人物ノ上カラ打算スルニアラズシテ——前ノ警視總監タルデアラウト思ヒマス、制度ノ缺點ニアリト一言ニシテ盡スコトが出来ルデアラウト思フ、リシ人ガ、或ハ元老トシテ、或ハ功臣トシテ、内閣員トナリ、其他ノ紳士トナシテ残ミテ居ラル、人々ハ、少シモ亂暴ラスル人デナイト云フコトヲ見、其人物ノ如何ニアラズシテ、其制度竝ニ歴史ノ如何ニアルト云フコトニ著目フシタラバ、直チニ此問題ノ解決ハ出來自通シテ司法警察官ヲ使フノハ、恰モ各地方ニ警察官ヲ使フ如クニシタナラバ差支ナイト思フ、民事ノ如キ斯ウ云フ品物ヲ商ヒタメトカ、或ハ特許ヲ得タイトカ、或ハ製造所ノ瓦斯ノコトヲ見テ貴フトカ云フヤウナコトハ、一ツモ國事ノ鎮壓ニ屬シテ居ラヌ、是ハ民事デアル、此民事ハ、實ニ府民ニ取ミテハ大切ナル事柄アズテ、今日許可ヲ得レバ利益ニアリマス、是等ノコトニ對シテ、府民市民が警視廳ニ同情ヲ表セズシテ、反情ヲ呈スルト云フノハ、勢ヒノ然ラシムルトコロデ、之ラ近ツキ易ク親ミ易ギヤウニシ、民事ノ取扱ヨル、警視警部ト云フモノニ向テ官等ノ低イ、權力ノ低イ検事が、之ヲ自由自在ニ使フト

云フコトハムガカシイコトデアル、況ヤ内閣が政治的犯罪、行政的腐敗ヲ抑ヘヨト云フ聲ヲ掛ケタ時分ニ、此警視廳、檢事ノ耳目手足トナリ一機關デアルト云フコトヲ思ツタナラバ、司法權ニ尊敬ヲ與ヘル人ハ、此際改革ヲ必要トスル感シガ起ラナケレハナラヌ、原君ト松田君ト膝ラ組ンデ御相談ニナツタナラバ、原君ハ松田君ノ主張ニ對シテ同情ヲ表セラレテ、檢事局ノタメニ一言ヨラ費サル、トコロガナケレバナラヌ、總テノコトガ發達シタ歴史ガ違テ居ルノト、是カラ内閣ニ這入ルヤウナ人ガ、内閣ノ機密ニ與シテ居シテ、警察力ヲ一手ニ握シテ居ルヤウナコトデハ、行政上ノ腐敗ヲ破ル檢事ノ力ハ得ラレナイノデアッテ、前ニ申シタ如ク民事上ノ便利ヲ缺キ、行政上ノ腐敗ヲ來スモノニアリマスカラ、明治十年カラ十四年マデ續イタ制度ヲ再ビ惹起シテ、今ニ方シテモ、人民ガ大ニ此公ケノ事ニ心ヲ寄セタ其時代カラ見レバ、市政モ興リ、市ノ費用ヤ府ノ費用モ多クシテ、其他警察ノ出張所、巡查ノ費用ノ如キモ多ク出スト云フ、此市政府政ニ對シテ相當ナル根柢ニ改革ヲ加ヘルト云フコトハ、誠ニ今日ノ實務的ノ考デアッテ、更ニ盧言デモナケレバ、更ニ感情ニ訴ヘテ此論ヲ爲シタ譯デモアリマセヌカラ、本員ハ此理由ヲ以テ原内務大臣ニ異斷ヲ望ムノデアル、内閣モ之ニ同意ヲセラレ、殊ニ檢事局ノタメニ松田君ガ率先シテ同意ヲセラレ、政友會ノ諸君モ亦之ニ同意ヲセラレテ、表決上盲判ヲ捺サレサラヌコトヲ、切

(奥野市次郎君登壇)

○奥野市次郎君　諸君、私へ此大勢既ニ定マリタル警視廳ノ存廢問題ニ付イテ、之ヲ提出致サレマシタルトコロノ諸君ノ熱誠ニ對シテ、深ク感ズルノデアリマス、此諸君ノ熱誠ニ感ジマスケレドモ、遺憾ナガラ諸君ノ御論旨ニ對シテハ贊同ヲ表スルコトが出來ヌノ故ニス、此建議案ノ御趣意ハ理由書ニ明カニ書イテアルノテ、他ノ諸君ノ段々御高論ヲ承リマシタケレドモ、多クハ枝葉ニ涉フテ居ルコトバカリデアッテ、一向本論ノアルトコロヲ詳ニ闡明セラレタト云フコトハ、不幸ニシテ本員ノ耳ニスルコトが出來ナカツノデアル、故ニ本員ハ矢張此理由書ニ付イテ一應ノ辯明ヲ致シテ、サウシテ尙諸大家ノ演説ニ付イテ、批評ヲ試ミヤウト思フノデス、蓋シ批評ヲ試ミルト云フコトハ本員ノ希望デハナイ、ケレドモサウ云フ考デ此事ヲ御出シニナツタナラバ、益々之ニ贊成スルコトが出來ナイヤウニナルカラ、已ムヲ得ズ此一言ヲ致サザルヲ得ヌノデアリマス、理由書ニハ時勢ノ進運ニ伴ハナイト云フコトガアル、時勢ノ進運ニ伴ウニ制度ノ變革ヲ來ス上云フコトハ、當然ノコトニアタテ、決シテ此警視廳ノ問題バカリデナインデアル、總テノ事皆時勢ノ推移ニ從フテ、制度ノ變更ヲ致スト云フコトハ當然ノコトデアリマスル、今警視廳ノ歴史ニ最モ精通セラル、トコロノ島田君ノ講座ヲ拜聽致シマシテ、(笑聲起ル)警視廳ノ起ラザリシ以前、警視廳ノ起シテヨリ以來、今日ニ至ルマテノ經過ヲ詳ニ御述ベニナリマシテ、吾々實ニ得ルトコロ甚ダ少カラヌノデアリマスガ、此講座ヲ拜聽シテ見テモ、警視廳存置以來幾多ノ變遷ヲ經來テ居ルト云フコトハ明カデアル、又此警視廳ノ制度が惡ルイ、警視廳ノ制度が惡ルイカラ、之ヲバ廢メナケレバナラヌト云フ議論、是が則チ提出者ノ主論デアリマスガ、私ハ所謂舊貫ニ依ラバ之ヲ奈何、何ゾ必シモ改メ作ラント云フコトデ、若シ之ヲ改メテ改革ヲ加ヘテサウシテ用井ルニ足ルナラバ、必シモ之ヲ廢スルノ必要ハナイト思フ、是亦

議論ノ岐カル、トコロアアル、提出論者ハ固ヨリ廢止スルヨリ外ニ活カスベキトコロノ途ガナイト言ハル、ガ、本員等ハ之ヲ廢サズトモ、制度ノ罪ニアラズシテカラニ、之ヲ統監スルトコロノ人、其宜シキヲ得ザルヨリ、今日マデノ禍害ヲ生ジタモノノアルカラ、組織ノ上ニ改良ヲ加ヘ、其統監スル人ヲ得タラバ、今日マデノ如キ弊害ハナイト斯様ニ論ズルカラ、即チ此議論が反対ト贊成トニ岐レルノデアル、贊否ノ岐ル、トコロ極メテ單純デアル、之ヲ存スルト云フ論ニ對シテハ、今日マデノ警視廳ハ獨立官衙デアルカラ、權力が過大デアル、權力が過大デアルカラ、之ヲ濫用スルノ弊ガアルトスウ言フ、諸君獨立ノ官衙アルカラ、權力ヲ濫用スルノ弊ガアルト言ハル、ガ、若シ之ヲ東京府知事ニ委任シタナラバ、其權力ヲ濫用スルト云フノ弊ノナイト云フコトハ、ドウシテ左様ナ断定が出来ルノデアルカ、警視總監ハ固ヨリ時ノ内閣ノ奏薦ニ依シテ任命セラレタル一人ノ役人アル、東京府知事モ亦時ノ内閣ノ奏薦ニ依シテ就任スルコロノ一人ノ役人アル、肥塚君ノ如キ人ガイツデモ東京府知事ヲナスシテ下サレバ宜シイノデアルガ、併シドウモ東京府知事ハ官吏デアル、民選ニ成ル者ヲハナイノデアル、故ニ若シモ蠻勇ヲ振フトコロノ内閣ガアリ、即チ非立憲ノ内閣員ガ非立憲ノ人間ヲ奏薦シテ、東京府知事ニ其權力ヲ附與シテ御覽ナサイ、ドンナコトニナルカ、島田君ハ唯今人民ト親シムヤウニシナケレバナラスト言ハレタガ、平生民政ヲ執ルトコロノ警察官ガ、人民ニ親切デアラタナラバ、人民モ亦之ニ親ミ敬フト云フ信念ガ生ズルト言ハレタガ、ソレハ善意ヲ以テ見タキデアル、善キ人ガ出タキデアル、即チ立憲的ノ人ガ東京府知事ニナシテ居ルトキハソレデ宜シイデガザイマセウケレドモ、上ニ藩閥的ノ政府アリ、上ニ非立憲ノ政府ガアタテ、其奏薦ニ依シテナタタ、其選任ノ人ガ府知事ニナシタキハ、如何デアルカ、之ニ獨立誇大ノ警察權ヲ持タシメタナラバ、恰モ虎ニ翼ヲ添ヘタルガ如クニ、諸君ガ最モ忌嫌フトコロノ佛蘭西ノ三世奈坡翁時代ノ「ボリスガバーメント」ヲ再演スルコトガアラウト思フノデス、吾々ハ警察ノ弊ヲ嘆ブルコト年久シイノデアル、島田君ハ曩ニ明治二十年以來迫害ヲ被タト云フコトヲ言ハレタガ、私共不肖ナガラ爾來政治上ニ立テ幾多ノ迫害ヲ受ケ、幾多ノ困難ニ遭遇シタル點ニ於テハ、敢ア島田君ノ後ヘニ落チヌノデアル、此時分ニ於テ私ハ「ボリスガバーメント」ノ我日本ニ現出セラレタルニアラサルヤソ疑フタコトモアル、此公吏ハ藩閥若クハ非立憲的、左様ナモニ頓著ナクシテ諸アル、此縣カラ東京府知事ニ任スノハ絶對ニ私共反対デアル、何ゾ諸君ハ進ンテ東京市廳ニ屬セシメナインデアルカ、市長ナラバ市會カラ選シタコロノ純然タル公吏デアル、純然タル公吏デアル、此公吏ハ藩閥若クハ非立憲的、左様ナモニ頓著ナクシテ諸君ノ意思ノ儘ニ選舉スルコトが出來ルデハナイカ、其東京市民ノ意思ニ依シテ、公選ニ依テ舉ゲラレタコロノ市長ニ此權力ヲ移シタコロノ純然タル公吏デアル、ハ遍ノ再考ヲスルノ餘地ナキニアラスト雖モ、之ヲ府知事ニ任セルト云フノ議論ニ對シテハ、私ハドウシテモ支離滅裂ヲ免レスト思フノデアリマス、「ヒヤー」ノ聲起ル又事務ノ統一ヲ缺クト云フコトニ付イテハ、前々カラ皆反対ノ意見ヲ持シテ居ル人カラモ十分辯明ニナシタノデアリマスガ、私ハ警察權ダケが統一ヲ缺イテ居ルカラト云シテ、何モ東京市

民ヲシテ適歸スルトコロヲ知ラシメスト云フ程ノコトハナイト思フ、國ノ政治府縣ノ政治——府縣ノ仕事が皆府縣知事ニ委任シテアルカト云ヘバサウデナイ、或ハ任シタモノモアリ、任セヌモノモアル、誠ニ區々ニ別レテ居ルノデアル、サレバ是ノ如キコトヲ悉ク皆レカラ獨立ノ官衙トシナケレバナラスト云フコトガ、理由書ノ結論ニアルノデアル、私ハ之ニ對シテ益々獨立ノ官衙トシナケレバナラスト云フ信念ヲ持シテ居ルモノデアル、襄ニ肥塚君又ハ島田君ナドモ仰シヤツタガ、嚮ニ大隈伯板垣伯ノ聯立内閣ノトキニモ板垣伯ガ此意見ヲ持シテ居ルノデアリマス、何トナレバ我國維新以來、此封建ノ制度ハ頽レ、郡縣カリデナイ、大阪ノ警察モ獨立セシメナケレバナラスト云フコトモ聞イテ居ル、今日モ尙其意見ヲ持シテ居ルノデアリマス、何トナレバ我國維新以來、此封建ノ制度ハ頽レ、郡縣ノ新シキ時代ニ入リマシタケレドモ、封建ノ餘習ハ各所ニ残シテ居ルノデアル、東京ナドニハ殊ニ多ク残シテ居ル、博徒ノ繩張ト云フコトハ、封建ノ餘習アル、拘摸ノ繩張ト云フコトモ、封建ノ餘習アル、仕事師ノ繩張ト云フノモ封建ノ餘習アル、此等ガ警察トドナヤウナ關係ヲ持シテ居ルカ、私共ノ聞クトコロニ據レバ、拘摸ノ繩張ト稱シテ、拘摸ノ親分ガアルノデアル、何カ紛失シタモノヲ出シテ吳レイト云ヘバ、警察ハ其者ニ依シテシメタナラバ、恰モ虎ニ翼ヲ添ヘタルガ如クニ、諸君ガ最モ忌嫌フトコロノ佛蘭西ノ三世諸君ノ失ウタコロノモノヲ探し出スノデアル、或ハ博徒ノ繩張、或ハ仕事師ノ繩張、是等ハ皆一個ノ封建ノ餘習ヲ存シテ居ルノデアル、ナゼ存シテ居ルカ、今ノ警察ノ力デハ獨立ヲシテ置イテ權力ヲ過大ニ付シテ置イテモ、彼等ニ據ラナケレバ何モ出來ナイト云フ實蹟デアル、諸君、本當デスヨ、「ヒヤー」ト呼フ者アリ)若シ獨立ノ官衙ニアラズ、權力ヲ縮シタナラバ、何等ノコトモ出來ナクナル、府知事ニ隸屬ヲスレバ宜シイト云フ江間君ノ御說デアルガ、名前が變シテ府知事ニ隸屬スレバ、宜シイト云フコトナレバ、權力ヲハ縮小シテ此獨立ノ官衙テナイコトニ致シタナラハドウデアルカ、今日ノ權力ハ過大デアルト云フガ、獨立ノ官衙デアタモ、封建ノ餘習タルトコロノ弊ノ取締不容易ニ付カナインデアル、是以下ニ權力が落チタナラバ、蓋シ私ハ見ルニ忍ビサルコトガ起シテ來ルト思フ、故ニ私ハ獨立ノ官衙致シテ置クト云フコトガ宜シイト云フノミナラズ、更ニ進シテ之ヲ十分ニヤラナケレバナラスト思フノデアル、(「簡単々々」ト呼フ者アリ)簡單ト言シテモ諸君ノ演説が長イカラ、私ノモ長イノデアル(「ヤリ給ヘ」「謹聽々々」ト呼フ者アリ)私ハ此大體ノ理由書ニ付イテ意見ヲ述ベテ見マスレバ、悉ク諸君ノ警視廳ヲ廢止スルト云フ意見ニハ贊成スルコトハ出來ヌノデアリマスノミナラズ、前カラ諸君ノ御説ニナシタコロノ御趣意ヲ承クテ見ルト、斯ウ云フコトデアル、江間君ハ曰ク、警察ノ改良ヲスルコトハ警視廳ヲ廢止ト云フコトハ別問題デアル、警視廳ヲ廢止スルシテモ、警察ハドウシテモ改良ヲ加ヘナケレバナラスト云フ、江間君ノ御説アタシテ見ルト是ハ警視廳ヲ廢止ハ主ニアラズシテ、警察ノ改良ガ主ニナルヤウデアル、又江間君ハ曰ク、名ガ變シテ知事ニ隸屬シタナラバ宜シイト云フ、若シ果シテサウナラバ、警視廳ト云フ名ガ氣ニ食ハナイカラ廢止スベシト云フ、一片ノ感情論ニ過ギヌノデアル又江間君ハ曰ク、警視廳ハ内閣以外ニ責任ハ持タヌモノデアルト云フ、然ラバ府縣知事ニ隸屬スル警察ハ府縣令ニ對シテ何

審責任ヲ持チマスカ、眞逆持ツトハ仰シヤラナイデアラウ（「ノウ」ト呼フ者アリ）左様ナコトハ仰シヤラナイ筈デアル、肥塚君ハ曰ク、原君ノ言ハ分ニ過ギテ居ル、内閣大臣ガ自分ノ在職中、必ズ之ヲヤルカラ、安心シロト言ハレタ、其一言ハ分ニ過ギテ居ルト言ハレタ、ソレハ何故アルカト云フト、即チ肥塚君ノ豫言ニ依ルト、現内閣ノ壽命ハ先ダ

二年デアラウト云フノデアル、若シ肥塚君ノ豫言ノ如クニ現内閣ノ壽命が一年シカ無イトシタラバ、此次ノ内閣ハ誰が取ルカ、眞逆ニ蕃閥ニ通底リヲスルト云フヤウナ詰ラナイ考ヲ持ツテ御居デニナルマイ、此次ニ御請取ニナル内閣ハ、必ズ肥塚君が本大臣ト言ハレルトコロノ内閣デアラウト思フノデアル、故ニ今日ノ西園寺内閣が不幸ニシテ——短命ニシテ倒ル、ト雖モ、次ニ起ルトコロノ内閣ハ、又政黨内閣デアル、政黨内閣ノ壽命ハ換シテ二年三年ニアラズ、二百年モ、二百年モ、五百年モ、我帝國ノアラン限、我憲法ノ存セシ限り、此政黨内閣ハ存立セバナラヌモノト信ズルノニ、肥塚君ハ一年ヲ倒レルカラ、其後ノ内閣ハドウ云フモノガ取ルヤラウト云フハ、如何ニ政黨内閣ニ御不熱心ナ方デアルカト、私ハ竊ニ嘆息ラスルノデアリマス、肥塚君曰ク、此九月五日ノ騒動ノ如キハ、誰ガ號令シタノアルカ、警視總監ニアラズ、内務大臣ニ非ズ、總理大臣ニ非ズ、誰ガシタノカ、即チ制度が號令シタノアル、制度が號令シタノアル、其責任ノ所在ハ何所へ往クノアル、警視總監ガシタナラバ、警視總監ノ責任、内務大臣ガシタナラバ、内務大臣ノ責任、總理大臣ガシタナラバ、總理大臣ノ責任アル、ソレハナリ解除論者アルト言ハナケレバナラヌ、我々ハ制度ヤガランダニ向ツテ責任ノ所在ヲ持タサウミ云フモノデナイ、確カニ政治上ノ責任ハ、其人ニ依リテ問ハケレバナラヌト思ヒマス、島田君ノ御演説ハ、前ニ申述ベマシタ通、長イ間ノ歴史ヲ吾ミニ講義ヲナサツテ下サツタノデアツテ、後進ト致シテハ深ク島田君ニ感謝致シマスケレドモ、島田君ハ其演説ノ冒頭ニ於テ、原君——内務大臣ハ改革ヲ十分ニスルカラ安心シロト云フコトデアツタケレドモ、トウ云フ改革ヲスルノカ、安心が出来ナイト御自身デ仰ヤクテ置キナガラ、語テ番カナラズ、自分がドノヤウナ政良ヲスルト云フ内容ヲ茲ニ具陳セラレナカッタノハ、窮ニ私ノ嘆ブルトコロデアリマス、何故原内務大臣ニ向ツテ其事ヲ責メラル、ナラバ、自分ハ提出者タラザルモ、賛成者ノ一人トシテ具體的ニ此改正ノ案ヲ此所ヘ出シテ、サウシテ吾ミニ聽カセナイデアリマス、（「ヨセ」ト呼フ者アリ）ヨストヨサヌトハ、我輩ノ權能ニ在ルノデアツテ、君達木葉等ノ言ニ依リテヨスモノハナイ、故ニ私ハ自分ノ言ヲコトダケ言フタラ止メルノデアリマスカラ、長ク饑舌ロト言アモ饑舌ハシマセヌ、此問題ハ委員會アモ——請願委員會デモ、隨分諸君ガ口ヲ酸クシ、耳ニ胼胝ノ出來ル程言タリ、聽イアリシタコトアルカラ、此問題ハ是ダケ討論ニナツタナラバ、是ダケモ警視廳ハ禍ナル哉——否決テ否決スルト云フコトニナルデアラウト思ヒマスカラ、是デ止メマス

○議長（杉田定一君）討論終結ノ動議ニ定規ノ賛成ガアリマスカ

〔「アリマス」賛成タキト呼フ者アリ〕

○議長（杉田定一君）定規ノ賛成ガアルト認メマス、ソレデハ討論終結ニ御同意ノ御方ノ起立ヲ願ヒマス

起立者 多數

○議長（杉田定一君）大多數デアリマス、討論ハ終結致シマシタ
〔「採決キタ」ト呼フ者アリ〕

○議長（杉田定一君）採決ノ方法ニ付イテ御話ヲ致シマス、野上嘉平君外諸君ヨリ成規ノ賛成ヲ以テ、記名投票ヲ以テ、本案ヲ採決セラレンコトヲ請求ガゴザイマシタ、ソレデ衆議規則ノ、第百二十七條ニ據リマシテ、記名投票ヲ以テ採決スルコトニ致シマス

尙諸君ニ念ノタメニ申上ゲマスガ、此警視廳廢止案ニ賛成ノ御方ハ白ノ札ヲ御持參、警視廳廢止ニ反對ノ御方ハ青ノ札ヲ御持參ニアルヤニ願ヒマス——閉鎖——點呼

（書記氏名ヲ點呼ス）

○議長（杉田定一君）投票漏レハアリマセヌカ——投票漏ハアリマセヌカ——閉鎖

——開匣

（書記官投票ノ數ヲ計算ス）

○議長（杉田定一君）投票ノ結果ヲ書記官長ヨリ報告致シマス

（林田書記官長朗讀）

出席總員 二百七十五

可トスル者 百

否トスル者 百七十五

（參照）

（本案賛成者氏名）

松本 長平君	安念次 左衛門君	安島 重三郎君	佐藤 伊助君
大熊 三之助君	關野 善次郎君	伊夫伎 資駒君	合田 福太郎君
井上 精一郎君	春 茂君	朝倉 鐵藏君	井手 武右衛門君
星野 仙藏君	小田 文行君	川島 龍藏君	望月 長夫君
村 松 龜一郎君	齋藤 勘七君	久保田與四郎君	市田 兵七君
井 上	要君 山口 達太郎君	河井 重藏君	愛澤 寧堅君
鈴木 久次郎君	石田 仁太郎君	佐々木 正藏君	高橋 金治君
飯島 省三郎君	澤來 太郎君	鞍谷 清慎君	木村 半兵衛君
梅野 初實君	野上 嘉平君	角田 真平君	關口 安太郎君
平島 松尾君	須見 千次郎君	田村 惟昌君	首藤 陸三君
西村 丹治郎君	江藤 新作君	大津 淳一郎君	坂口 仁一郎君
大石 熊吉君		堀田 連太郎君	守屋 此助君
竹村 良貞君		肥塚 龍君	神崎 東藏君
田寺 敬信君	中西 新作君	星 松三郎君	首藤 仁一郎君
藤崎 朋之君		西村 真太郎君	入江 武一郎君
石田 貫之助君		野木 善三郎君	武八郎君

關スル建議案

中倉	万次郎君	高橋	安爾君	村野	常右衛門君	池松	豊記君
福岡	精一君	中西	六三郎君	栗原	亮一君	牧野	元君
松田	正久君	古井	由之君	菅原	傳君	新井	章吾君
横井	甚四郎君	改野	耕三君	佐藤	虎次郎君	中西	光三郎君
奥野	市次郎君	青柳	信五郎君	長	晴登君	山本	悌二郎君
後藤	文一郎君	中村	雄藏君	河原林	義雄君	毛里	保太郎君
長谷場	純孝君	山崎	貞純君	内山	吉太君	山	森
中林	友信君	柏谷	義三君	竹越	與三郎君	津	真知君
安藤	新太郎君	江原	素六君	築山	和一君	恆松	隆慶君
野田	卯太郎君	森本	駿君	松浦	五兵衛君	池田	惟貞君
立川	雲平君	植場	平君	上埜	安太郎君	栗塚	省吾君
多田	作兵衛君	鈴木	友治郎君	宮古	啓三郎君	工藤	善助君
前島	元助君	宮本	嘉樂君	長谷川	豐吉君	由布	惟義君
根本	正君	森	茂生君	神前	修三君	川原	茂輔君
植木	元太郎君	村松	愛藏君	林	小參君	石川	清君
漆	昌巖君	永島	龜代司君	北村	左吉君	原	敬君
内藤	魯一君	西山	彰君	藤	金作君		

第八 精神病學科設置三關スル建議案(山根正次君外一名提出)
正次君 私ハ此案ハ次會ニ願ヒタイト思ヒマス

第八 精神病學科設置ニ關スル建議案(山根正次君外二名提出)
○山根正次君 私ハ此案ハ次會ニ願日タイト思ヒマス
○議長(杉田定一君) 本案ハ提出者ヨリ之ヲ次會ニ延期ヲシタイト云フコトヲ申出
デマシタガ、御異議ハアリマセヌカ

〔「異議ナシ異議ナシ」ト呼フ者アリ）
○議長 杉田定一君 御異議がナイト認メマズ
○竹越與三郎君 本員モ次ギノ請願委員長ノ報告モ次會ニ迴シテ貴ヒタイ

○議長(杉田定一君) 請願委員長の方、第十、第十一ノ田程氏、次會二延期ヲ致
〔賛成々々〕ノ聲起ル

シタイト云フコトヲ申出テマシタ、御異議ハアリマセヌカ

〔「異議ナシ」ト呼フ者アリ〕

造君病氣ノタメ、本日ヨリ一週間ノ請暇願ガ出テ居リマス、許シテ御異議ハゴザイマセ

○議長(杉田定一君) 御異議がナイト認メマス、報告ガアリマス
〔「異議ナシ異議ナシ」ト呼フ者アリ〕

議員ヨリ提出セラレタル議案左ノ如シ

利根川高水工事急施ニ關スル建議案

提出者

吉植庄一郎君

齊藤珪次君

木暮武太夫君

宮本嘉樂君

飯島省三郎君

新井章吾君

宮古啓三郎君

○議長(杉田定一君) 委員ノ氏名及次會ノ日程ハ、追テ公報ヲ以テ御通知ヲ致シマス、本日ハ是ニテ散會ヲ致シマス

午後五時十六分散會